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Мы должны их знать поименно
6Ю Р0 ОБКОМА КПСС ПРН И Я ЛО  П О С ТА Н О В Л ЕН К Е ОБ О Р ГА К И ЗА Ц Н И  РАБОТЫ  ПО УСТАНОВЛЕНИЮ ИМЕН 
И УВ ЕК О ВЕЧ ЕН И И  ПАМ ЯТИ  ВСЕХ ТО М И Ч Е Й , ПОГИБШ ИХ НА Ф Р О Н ТА Х  ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Передо 1МИ0Й пачка писем, каж 
дое из которых нельзя читать без 
волнения. «Год всего мы прожи
ли с Иванам, не заметила, как 
пр^олетел он, до того счастливая 
была, — пишет Анна Федоровял 
Жигалкина. — Потом война. До 
оих пор 1каэню себя, что и про- 
стить«ся с ним не сумела. В  де
ревню к маме ездила. Как сказа
ли про войну, я — назад, домой. 
Да. пока добралась, поедно уже 
было. Уехал Ваня, записка только 
осталась; жди и береги себя. _По- 
гиб он в первые месяцы войны. 
Долго искала, аде похоронили Ва
ню, но все напрасно. Почти в 
каждом .дворе тоада горе посе
лялось, приносили похоронки на 
родных и близких. Кто пережил 

.такую потерю, знает: еще тяже- 
"*лее она оттого, что нельзя при

пасть к могиле редного человека. 
Я часто бываю в Лагерном саду, 
у мемориала, приношу туда цве
ты. Думаю, это и Ване моему па
мятник. Только хотелось бы фа
милию его здесь прочита|гь ря
дом с фамилиями других погиб
ших солдат. Поймите, очень нуж
но это нам, вдовам и матершм, 
потерявшим своих мужей и сы
новей».

Это нужно всем нам. Вечна 
оам1Ять о тех, кто принес Побе- 
.ду. Никто из них не знал, в  ка
кой день придет этот светлый, hBj  
вероятно дорогой ценой добытый 
правдвик. Никто не знал, но каж 
дый был уверен: День Победы 
обязательно придет, чтобы верг 
нуть людям, измученным войной, 
горечью огромных, яевосполня- 
мь(х утрат, надежду на счастье. 
и',^(зждый сделдл все от него за
висящее, чтобы этот день при
близить. Среди погибших — бо
лее 50 тысяч наших земляков.

Мы должны знать их поимен
но.

Создана областная комиссия по организации этой работы. 
Такие же комиссии будут действовать во всех городах, райо
нах, селах, на предприятиях и в учреждениях. Имена всех то
мичей, погибших на фронтах Великой Отечественной войны, 
будут увековечены на мемориальных стелах. Такие стелы до
полнят Монумент боевой и трудовой славы томичей в годы 
Великой Отечественной войны в Лагерном саду. Будет издана 
«Книга Памяти». .

Для сбора средств от населения на мемориальные сооруже
ния открыт специальный счет № 700.

Память о войне — огромная мо
ральная ценность, которая всег
да будет с теми, кто пережил 
войну и кто- знает о ней только 
по рассказам, фильмам и книгам. 
Непреходящая память о битвах 
за Родину — это память о мерт
вых и живых, о вернувшихся и 
навсегда оставшихся на полях 
боя. Эта общая память, кото
рая позволяет нам говорить о ду- 
Х01ВНОЙ общности всех поколений 
нашего на1рода. Проходит время, 
но оно тояьют подчеркивает, что 
опыт вьг,страдаИмо1го, пережитого 
страной, всем народом встает в 
ряд первейших размышлений о 
том, - главном, что составляет 
кравствеиную ценность для всех 
нас.

Еще одна цитата* из письма, 
присланного в редакцию Надеж
дой Степановной Паниной:

«'На франте погибли все мои 
братья—^Михаил, Александр, Па
вел и  Василий. Сколько горя при
несли в наш дом похоронки! Ма
ма говорила: «Не верю, что все 
сыночки мои погибли. Кто-ни
будь, да остался живой». До по
следнего часа т̂воего ждала их. 
Появится в конце улицы воен
ный, мама прижмет руку к серд
цу и к  калитке. Никто ее не смел 
убеждать в том, что ожидания 
НсСграоны, что прошл1о после вой

ны уже несколько лет. В нашей 
стране свято чтят память воинов, 
отдавших свою жизнь за Родину. 
Я и мои сестры очень радова
лись, ■ что и в Томске воздвигнут 
замечательный мемориал. Думаем, 
что надо дополнить его стелами 
с именами тех, кто уходил на 
фронт из Томска и погиб. На 
них будут и фамилии наших бра
тьев. Я видела такие стелы в 
других городах. Конечно, все мы 
понимаем, что это будет стоить 
недешево. Но большинство томи
чей сможет сделать и личные 
взносы. Это наш долг. Моя семья, 
семьи моих сестер готовы внести 
личные сбережения, принять уча
стие в  субботниках и воскресни
ках, средства от которых также 
пойдут на строительство мемори
альных стел».

Во многих письмах один и тот 
же вопрос: будут ли такие стелы 
в Томске, куда внести деньги на 
их сооружение? Сегодня уже мо
жно с уверенностью оказать: бу
дут!

У«штывая многочисленные по
желания трудящихся и ТЙУД01ВЬВХ 
коллективов Томска и Томской 
области, Томский обком KH<!fc и 
облисполком обратились в Совет 
Министров СССР с просьбой paaj 
решить открыть специальный 
счет для приема добровольных

взносов личных средств трудя
щихся на сооружение мемориаль
ных стел. Эта просЫба удо'Влетво- 
рена.

Первый звонок в редакцию по 
этому поводу был от Екатерины 
Михайловны Удаловой. Трудная 
судьба у этой жеяпщны. В самом 
начале войны под Великими Лу
ками погиб ее муж М. В.^Удалов, 
комиссар 199-й Литовской стрел
ковой дивизии. Добровольцем 
ушел на фронт сын Комм»ц>, по
гибший 31 января 1945 года.

— Я счастлива, — взволноваяно 
говорит Екатерина Михайловна,— 
что в  нашем городе будут воз- 
двигН'уты стелы с фг1милиями 
павших томичей. Поистине ник
то не забыт и ничто не забыто. 
После того, как погиб мой сьш, 
мне передали его денежный ат
тестат. Весь документ был залит 
кровью, как и остальные доку- 
менть! Коммира. Я не могла рас- 
ходоваггь эти деньги... С тех пор 
они хранились на отдельном сче
те в сберкассе. Теперь я передаю 
их на воздвижение стел.

«■В одно В1ремя ночью проводила 
и ты меня, — писал с фронта 
Ком мир матери. — Это мы с Ру
сановым были последние. Пошли 
мы вместо отцов, братьев своих, 
родных, товаршцей, которые уже 
звали вместо себя... Прошу тебя 
ост8(гься в Томске. Я еще хочу 
увидеть свою квартиру, о миегам 
вспомнить. Увидеть' старых своих 
учителей. Это будет. Я приеду в 
Томок и сыграю еще Восьмую со
нату Бетхо.вена, моя комната еще 
услышит от меня жизнерадостные 
вальсы Штрауса. Близок час на
шей встречи. До скорого свИДа.- 
яия».

Он уже погиб, а письма все 
шли...

Н. ИВАНОВА.

225 тысяч тонн молока —  к 28 декабря!

Навстречу
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Н о в о г о д н я я  е л к а  
в  с с Ч е р н о р е ч е н с к о м »

На очередном «две животновод^» 3 декабря в центре 
общественно-политической работы совхоза «Черноречен- 
ский» бригадир животноводческого комплекса Нина В а
сильевна Иванова зажгла огни на новогодней елке.

Это событие комментиру
ет секретарь партбюро сда- 

^ хоза В. Ю. Малков:
— Накануне наши живот

новоды досрютню справились 
с годовым планом производ
ства молока, а днем рань
ше был выполнен и план 
продажи этой продукции го
сударству. Так что у торже
ства был основательный 
повод. И на «День живют- 
ьовода» пришли директор 
совхоза В. К. Романенко, 
председатель профкома
Ю. П. Гаяжа, другие руко
водители села. Все они поз
дравили тружеников ко№ - 
лекса с трудовой победой.  ̂

Успехи животноводов дей
ствительно похвальны. За 
одиннадцать месяцев они 
полу'чили от KopoiBbi по 
2.878 килограммов молока.

Если учесть, что суточные 
надои растут и сейчас они 
составляют 7,5 килограмма, 
то можно быть уверенным 
в том, что сятравятся жи
вотноводы и со своим обя
зательством — поднять про
дуктивность коров до ,3.100 
.килютраммов, что значи
тельно больше прошлогодне
го (за одиннадцать месяцев 
прибав1Ка составила 72 ки
лограмма). Это результат 
слаженной работы звена до
ярок, возглавляет которых 
коммунист М. Н. Рогатюк, 
всех работников комплекса. 
Содействует успеху и то, 
что наши животноводы ос
воили метод бригадного под
ряда.

Но достишутое никого из 
нас не успокаивает, о чем 
говорили на «дне животно

вода» и директор совхоза, и 
бригадир комплекса, и са
ми доярки. Во-первых, хо
зяйство призвано увеличи
вать свой вклад в реализа
цию районной целевой про
граммы «Молоко». Надо спо
лна освоить проектные мощ
ности комплекса, пока что 
этот показатель достиг 80 
процентов. Поэтому нам при
ходится решать сразу две за
дачи — увеличивать стадо и 
повышать его продуктив
ность. Это делается на ос
нове интенсификации про
изводства.

Сделано уже немало. Ук
репляется кормовая база 
комплекса. Ньшче получены 
неплохие урожаи рапса, 
корнепярдов. Посевы этих 
культур будут расширены. 
Для обновления стада ^гото
вится около 200 нетелей. Ес
ли строители ПМК-2 нас не 
подведут и к  сроку сдадут 
помещение для родильнаго 
отделения, то появятся до

полнительные BOSMiCWKHOCTH 
для улучшения воспроиз- 
водства стада. Сейчас в кол
лективе всесторонне обсуж
даются, взвешиваются обя
зательства на предстоящую 
пятишетку. Особое внимание 
уделяется повышению про
фессионального мастерства 
животноводов, их экомоми- 
ческому образованию.

Приятно было в этот па
мятный «день животновода» 
и то, что тружеников ком
плекса с замечательной по
бедой приехали поздравить 
известные артисты Томсош- 
го драматического театра — 
В. И. Семенов и С. А. Ко
ролев. Они выступили пе
ред животноводами с инте
ресной программой. А в 
совхозе уже, как говорится, 
при большом народе мы ре
шили поздравить всех на
ших передовиков с трудо
выми достиженияии на «го
лубом огоньке».

Пресс- 
конференция 

в обкоме 
КПСС

в  обкоме КПСС состо
ялась пресс-конферен
ция для журналистов 
областного центра, по
священная предстояще
му празднику советского 
киноискусства в нашей 
области — традиционно
му агитперелету «Това
рищ кино». Начальник 
(областного управления 
кинофикации В. И. Жу
ков, директор област
ной филармонии М. М. 
Мучник, заведующий от- 
де1лом культурно-массо
вой и физкультурной ра
боты рблсовпрофа Б. Г. 
Кардашов подробно ин- 
(формировали собрав
шихся о кинопразднике 
Они ответили на много
численные вопросы жур
налистов.

Первая встреча томи
чей с участниками агит- 
перелета состоится 12 де
кабря.

ПЕРЕКЛИЧКА СОРЕВНУЮЩИХСЯ:  МИНАЕВ К А - Б А Т У Р И Н О
аЬГ

На этот раз в нашей перекличке участвуют соседи — 
представители одного, Асиновского, района. Так уж 
вышло, что по итогам соревнования за  десять месяцев 
Лайский и Асиновский леспромхозы занимали в «Том- 
леснроме» соответственно второе и третье места.

Начну с конкретного при
мера. В  последние годы все 
неувереннее чувствует себя 
Копыловский . ЛЗП. Нынче 
коллектив не выполняет 
свои обязательства. Причи
на — ему негде работать в 
летние месяцы, так как в 
заболоченных лесосеках тя
желые бесчокерные «ЛП-18» 
тонут и не могут трелевать..

Плохую поддержку полу- , 
чает ЛЗП от подготовитель
ного звена. А ведь резервы 
у копыловцев есть. Нужно 
пересмотреть технологию 
лесозаготовок. На время 
весенней распутицы, когда 
трелевочные '«ЛП-18» вста
ют, без промедления пере
ключаться на тракторы 
«ТТ-4». Используя трос и 
лебедку, они смогут треле- 
оать. В минувшем году нам

У

.Делегат областной партийной 
конференции

В П Е Р В Ы Е  З А  П Я Т Ь  Л Е Т

В ЕСНОЙ этого года 
коммунист Анатолий 
Константинович Швай- 

■ко принял весьма не прос
тое, но ггринцигше.льное ре
шение — перейти из пере
дового колхоза имени Киро
ва, где он был п-ре.дгадате- 
лвм, в отстающий колкое 
имени Фрунзе. Там его то
же избрали председателем. 
Колхозники Дубровки и Ми- 
шутина, которые, можно 
оказать, уже отчая-тись пре
одолеть длительное отстава
ние своего хозяйства, с при
ходом Швайко в их колхоз 
ОНОВс. воспрянули ДУХС'М. и 
их надежды на перемены 
начинают сбываться.

Но процесс этот сложен.

Ведь колхоз имени Фрунзе 
за последние пять лет ни 
раду не справлялся с пла
нами ни по одному показа
телю. И вот начг<лоя труд
ный, сначала не заметный, 
но вое более уверенный 
подъем. В ' действие пр*1ве- 
дены главные резервы — 
повышение инициативы и 
ответственности каждого 
колхозни1ка. Летам были ор- 
ггстизованы четкий зеленый 
конвейер для бесперебойно
го кормления стада, трехра
зовое доение коров. Меха
низаторы хорошо поработа
ли на заготовке кормов, 
убо^рке урожая и вспашке 
зяби. Причем труд и живот

новодов, и механизаторов 
стал организовываться на 
основе коллективного подря
да, хозрасчета. В этом от
ношении был сполна ис
пользован опыт колхоза 
имени Кирова.

Теперь можно уже гово
рить- о прецварительнык ре
зультатах. Каковы они?

— Впервые за пять лет 
колхоз выполнил годовой 
план продажи мяса rocyMapj 
ству. Если за  весь прошлый 
год его было продано около 
200 тонн, то нынче уже свы
ше 400 тонн, — рассказыва
ет Анатолий Кон1стантино- 
вич. — Сложнее обстановка 
на молочных фермах. Хотя 
прошлогодний объем реали
зации их продукции уже 
превзойден, продуктивносго 
коров еще низка. Сей
час суточная продуктив
ность превышает прошло
годнюю не» килограмм. Но 
ведь год назад от 1Коровы в 
день получали по колхозу 
менее трех килограммов мо
лока... Самый существенный 
наш ipeaepB на фермах — 
повышение качества про
дукции. Оплата труда сей
час ведется только за  то 
молоко, которое реализова
но на вавод.

Рывками и вдруг в сель
ском хозяйстве экономику 
не поднимешь. Тут нужны 
последовательные и на
стойчивые усилия. Всех. И 
каждого. К тому же мало 
одного желания вьшести 
колхоз из отстающих. Надо 
еще знать, как это сделать. 
Вот почему  в  хозяйстве с 
осени организована эконо
мическая учеба тружеников 
ферм и полей. Она ведется 
в плане подготовки к пере
воду с нового года всех 
коллективов на чековый 
взаиморасчет.

— ■умение работать не 
только напряженно, но и 
грамотно, ЭК0НО1МЯО, — это 
лежит в основе наших пла
нов на предстоящую пяти
летку, — Говорит председа
тель. — Этого требует и ко
ренная перестройка в агро- 
проме.

А. СОЛОВЬЕВ, 
фото Н. Потапова.

Зырянский район.

В семенном цехе

УС ЛО В И Я  позволяли, но..
По данным облсельхоз- 

управления на 1 декабря, в 
районах заложено семян в 
семенные фонды яровых 
зерновых и зернобобовых 
культур (первая колонка —

в процентах к плану, вто
рая — подготовлено семян 
I и II классов, третья — 
наличие сорных семян 
по отношению к проверен
ным, четвертая — имеется 
семян трав I и II классов):

Первомайский 100 81 1 ■ —
Кожевниковский 100 52 7 —
Шегарский 97 40 9 13
Зырянский 102 34 11 4
Кривошеинский 99 22 4 6
Асиновский 100 20 1 3
Томский 100 17 8 33
Молчановский 81 16 13 —
Бакчарскйй 73 9 18 —
Тегульдетский 82 4 71 —
Чаинский 82 3 19 —
Парабельский 13 2 23 —
Колпашевский 68 0,4 8 2
ПО ОБЛАСТИ 92 31 9 9

А вот по результатам одиннадцати месяцев в лидерах 
остался только Лайский ЛПХ. Почему это произошло? 
Можно ли в Асиновском работать лучше, стабильнее? 
Сегодня об этом рассказывает начальник планово-эко
номического отде.ча Асиновского ЛПХ.

ч и м с я  и с к а т ь  р е з е р в ы

Условия позволяли кол
хозам и совхозам полно
стью заверяпить до 1 декаб
ря подготовку семян зерно
вых и зернобобовых куль
тур, а семян многолетних 
трав — к концу текущего 
месяца. Однако результаты 
проверок и оперативные 
данные свидетельствуют о 
другом. Многие руководи
тели и специалисты агро
номических служб упусти
ли предоставившиеся воз
можности и не обеспечили 
свои хозяйства высокока
чественным сортовым по
севным материалом. Так, 
если в хозяйствах Перво
майского района I и II 
классами ггодготовлен 81 
процент семян, то в Аси
новском и Зырянском, име
ющих сходные природные 
условия, этот показатель 
соответственно равен 20 и 
34 процентам.

Выла ли у асиновцев и 
зырянцев возможность под- 
гртовить семена более вы
соких посевных качеств? 
Безусловно. В колхозе «Си
биряк» Зырянского района, 
например, в фонды засы
пано 1.670 тонн, и все они 
не ниже второго класса. 
Такими же семенами рас
полагает колхоз имени 
Жданова. Но в то же время 
в районе есть хозяйства, 
которые вообще не имеют 
классного посевного мате
риала.

Большую работу по очи
стке семян провели аси-

новцы, но из-за несоблюде
ния многими хозяйствами 
технологических требова
ний в период уборки, очи
стки и сушки более поло
вины семян яровых зерно
вых и зернобобовых куль
тур оказалось в районе не 
кондиционными по всхоже
сти. Этот просчет на совести 
агрономических служб сов
хозов.

В  равных условиях при
ходилось ньшче работать 
уполеводам Кожевниковско- 
го района. Но там, где ру
ководители и агрономы хо
зяйств держали вопросы 
подготовки семян под по
стоянным контролем, дума
ли о судьбе будущего уро
жая, высококачественный 
материал для высева запа
сли в полном объеме. При
мером такой работы могут 
служить совхозы «Нива», 
«Кожевниковский»! Много 
сделано в «Луче», «Елов- 
ском», «Светлом». Однако 
11 процентов семян не очи
щено от сорняков и при
месей. Очень неорганизо
ванно ведется работа с ни
ми в совхозах «Ювалин- 
ский» и «Смена». Пони
женная всхожесть отлича
ется в большинстве хо- 
яяйств (Бакчарского, Чаин- 
ского, Молчановского, Кол- 
пафевского и Кривошеин- 
ского районов.

Баловой сбор зерна в Те- 
гульдетском районе соста
вил в текущем году 3.600 
тонн, план же засыпки се

менного Материала выпол
нен только на 82 процента. 
Работа по его подготовке 
практически свернута, хотя 
две трети семян до сих пор 
еще не очищены. Руково
дителям районного агро- 
прюмьгшленного объедине
ния следовало бы поболь
ше думать о создании соб
ственных фондов и помень
ше рассчитывать на госу
дарственные ресурсы.

Неудовлетворительная ра
бота с семенами в отдель
ных колхозах и совхозах 
области привела к тому, 
что на начало декабря ос
тавалось 8,1 тысячи тонн не 
очищенного от сорняков и 
примесей посевного матери
ала. Большое количество 
низковсхожих семян. Хо
зяйствам необходимо ис
пользовать все резервы для 
пополнения семенных 4юн- 
дов за счет фуражного и 
продовольственного зерна.

О ^печенность хозяйств 
семенами многолетних трав 
вызывает большую озабо
ченность. На сегодня в фон
дах колхозов и совхозов 
имеется всего лишь около 
40 процентов их необходи
мого объема. Но и с этим 
небольшим количеством се
мян трав работа ведется 
медленно. Только в совхо
зе «Пойменный» Томского 
района все 26 тонн посев
ного материала доведены 
до норм II класса. Поэтому 
очень важно, чтобы в каж 
дом хозяйстве приняли 
срочные меры по очистке 
имеющихся семян трав, до
вели их до высоких посев
ных кондиций.

Наличие пригодного для 
семенных целей зерна в 
:местных государственных 
ресурсах нынче ограниче
но. Это еще в большей ме- 
!ре обязывает руководите
лей хозяйств, специалистов 
агрономических служб изы
скать дополнительные ис
точники пополнения семен
ных фондов, строго соблю
дать требования, обеспечи
вающие сохранность и по
вышение классности посев
ного материала.

Обзор подготовлен спе
циалистами облсельхоз-
управлеяия и областной 

госсем инспекции.

не удалось сделать такую 
перестройку. 'Урок учтен,

(С минусами заканчивает 
год Митроф>ановский ЛЗП.

А вот на Тургайском ле
созаготовительный комп
лекс молодого бригадира 
Н. В. Колтыкова на месяц 
раньше выполнил обяза
тельства. Сейчас у комп
лекса на счету больше 60 
тысяч кубометров.

Теперь о транспортно-по
грузочном комплексе Л. М. 
Покровского. Он доставляет 
древесину во двор потреби
теля — Асиновского ЛПК. 
Обязательство на год было 
перевезти 69 тысяч кубо
метров. Расчеты показыва
ют: комбинат получит не
меньше 84.400 кубометров.

В целом Тургайский ЛЗП, 
где начальником А. Л. Хри

стин, годовое обязательство 
по трелевке выполнил за 
11 месяцев, а по вывозке 
закончил 5 декабря.

Подробно остановлюсь на 
эфс^кте, который дала но
вая организация труда в 
леспромхозе. Минувшим ле
том на своем буферном 
складе мы начали произво
дить полухлысты и выво
зить их в Асино на лесо
промышленный комбинат. 
На этом же складе выпу
скали столбы. Все отходы 
Пошли в переработку на 
технологическую щепу. Ее 
тоже поставили на ЛПК. 
Эта продукция была не
плановой (а мы поставили 
Ш!епы 2.590 кубометров), 
что дало леспромхозу до
полнительно 34 тысячи руб
лей по выпуску и реализа

ции товарной продукции.
■Раньше вершинник при 

перевозке хлыстов просто 
сжигали, зарывали древе
сину в землю. Теперь дей
ствующая передвижная ру- 
бительная установка «Вал- 
мет» может при двухсмен
ном рюжиме производить 
60 кубометров щепы. Пока 
на доставке продукции в 
Асино заняты два щепово- 
за. Для нормальной работы 
нужен третий.

Результат новшеств та
кой — мы произведем нын
че товарной продукции на, 
четыре с лишним миллиона 
рублей, должны выполнить 
этот пункт обязательств к 
концу второй декады декаб
ря, а до конца года произ- 
(вести дополнительно про
дукции на 215 тысяч руб

лей. Хорошо у нас с нор
мативной чистой продукци
ей. По вывозке ожидается 
плюс почти пять тысяч ку
бометров. Перевыполняем 
обязательства года по реа
лизации.

Нынешний год завершает 
X I пятилетку. По реализа-' 
щии товарной продукции 
мы закончили ее еще в се
редине октября. Готовимся 
записать на сверхплановый 
счет 850 тысяч рублей. Вы
полним пятилетку и по тре
левке древесины.

Сейчас определяем рубе
жи на 12-ю пятилетку. 
Стараемся сделать все, что
бы достойно встретить 
XX V II съезд КПСС.

М. ВЛАДИМИРОВ, 
(начальник (отдела Аси

новского ЛПХ.

.Хроника наступления на пьянство.

в  ноябре работники 
отделения БХСС Совет
ского РОВД проверили 
соблюдение правил со
ветской торговли в ресто'- 
ране «Север» г. Томска.

■Проверка показала, что 
норма отпущенных на ве
чер спиртных напитков 
превышена в три рааа. 
Заместитель директора 
ресторана М. И. Василь
ева, администратор зала 
Г. Н. Сали'мовд. офици
анты Л. И. Мельниченко, 
Н. Н. ■У'ртамова, Г. А. 
Душаева и А. С. Карате- 
оргий оштрафованы каж 
дая на 50 рублей. Буфет
чица М. И. Лазовцева 
привлечена к уголовной 
ответственности за об

счет посетителей.
*

Е. П. Александрович, 
работница комбината 
хшебопр'одуктов, изготав
ливала' брагу, перегоняла 
ее, а затем самогон упот
ребляла сама и угощала 
радственников. В  авг|Ус- 
те сотрудники милиции 
изъяли у Александрович 
шесть литров самсшона. В 
клубе комбината хлебо
продуктов на!родный суд 
Ленинского района рас
смотрел дело по обвине
нию Александрович. Два 
года исправительных ра
бот с удержанием 20 
процентов заработной 
платы в доход государст
ва — таково наказание.

* * *
В семье Степиных, про- 

живаюищх в деревне 
Новиковка Асиновского 
района, нередко родите
ли распивали спиртное 
вместе с сыновьями: В
марте за изготовление 
браги был осужден П. Сте
пин, рабочий Новиков- 
окого отделения «Сель
хозтехники», страдаю
щий хроническим алкого
лизмом. В  августе во 
время семейной пьянки 
цроизп'шла драка. Отец, 
Г. И. Степин, с телесны
ми повреждениями был 
Д01ставлен в больницу. 
Против его сына, П. Сте
пина, возбуждено уголов
ное дело.
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Курсом апрельского {1985 г.) Пленума ЦК КПСС

ТЕГУЛЬДЕТСКИЙ
РАЙОН

Лидеры 
лесного цеха

Многие коллективы
лесной отрасли досрочно 
дыполнили пятилетние 
планы. На трелевке леса 
этого добились комплекс
ные бригады И. С. Бала- 
баиа с Чернояроюого ле
сопункта, А. С. Новикова 
— с Тегульдетокого ле
сопункта, П. П. Тараско 
_ с Четского лесопунк
та Новотегульдетского 
леспромхоза. На вывозке 
леса нет равных тепло
возным бригадам с 
Черноярского лесопункта. 
Все они справились не 
только с планами, но и 
выполнили повышенные 
обязательства. Руководят 
бригадами С. И. Гриба
нов, А. М. Козяк, А. 3. 
Мухамадеев, Л. Д. Фате
ев. В  районе девять раз
делочных бригад, и на 
трудовом календаре каж
дой из них — двенадца
тая пятилетка. Причем 
бригада В. И. Сокары 
справилась с пятилетней 
программой за три года 
восемь месяцев! Немного 
уступили лидеру и другие 
бригады Новотегульдет
ского леспромхоза.

Хорошие вести продол
жают поступать и в эти 
дни. В  Берегаевском 
леспромхозе начал рабо
тать зимник. Экипаж ле
совоза В. Л. Зайберта 
вдвое перекрыл декадное 
задание по вывозке .леса 
с вахты «Северная».

Трехтысячницы
г. П. Комиссарова ра

ботает дояркой в совхозе 
«Чулымский». На минув
шей неделе она стала 
первой в районе, кому 
покорился в этом году 
трехтысячный рубеж по 
надоям молока на коро
ву. К концу месяца  ̂ ста
нет трехтькячницей и 
Н. Н. Лапкина из совхоза 
«Тегульдетский». Это
опытные доярки. Их труд 
отмечен правительствен- 
цьши наградами; Г. П. 
Комиссарова награждена 
орденами «Знак Почета» 
и Трудовой Славы Ш  сте
пени, а Н. Н. Лапкина — 
орденом Трудового Крас
ного Знамени. Успешно 
соперничает с ветерана
ми молодежь. В  свое вре
мя стали трехтысячница- 
ми С. В. Глущенко, И. В. 
Поливанова из совхоза 
«Тегульдетский». Нынче 
близка к этому рубежу 
Л. Б. Федорова из «Чу
лымского».

Район строится
Меняется облик насе

ленных пунктов района. 
Силами строительных 
организаций, леспромхо
зов, С0ВХО ЗО В возводится 
жилье, объекты соц
культбыта. Коллектив 
ПМК-7 треста «Облмеж- 
колхозстрой» завершает 
последние работы на рай
онном Доме культуры. В 
новом здании — зритель
ный зал на 300 мест, ма
лый читальный и спор
тивный залы. Те же обл- 
межколхозстроевцы по
строили в этом году клуб 
в Покровском Яре. Меся
цем раньше вступил в 
эксплуатацию первый 
благоустроенный восьми
квартирный дом, постро
енный РСУ-9 «Томскрем- 
строя». Возводятся шко
ла и больница в Тегуль- 
дете, школа в Покров
ском Яре, дома во всех 
поселка[х района.

Пятидесятая
лекция

Пятидесятую лекцию в 
^трудовом коллективе 
прочитал член лектор
ской группы райкома 
партии — ответственный 
секретарь редакции рай
онной газеты В. А. Рога
чев. Он ознакомил с 
современным междуна
родным положением кол
лектив комбината быто
вого обслуживания. Как 
всегда, популярному в 
районе лектору слушате
ли задали много вопро
сов.

Б. ШИПИЦЬШ.

Энергия перестройки
Мо г о ч и н с к ий  л е с о з а в о д :  по пути р е к о н с т р у к ц и и
Н ИКОЛАЙ Кузьмич 

Г|энчаренко, замести
тель директора Мого- 

чинского лесозавода, зашел 
согласовать документы в 
кабинет главного инженера 
А. А. Голубева. Мы разгово
рились.

— Реконструкция? Дело 
стоящее, — живо отклик
нулся Николай Кузьмич. '— 
Она продолжает наши ра
бочие традиции...

О рабочих традициях 
Н. К. Гончаренко знает не 
понаслышке. 40 с лишним 
лет назад подростком от
крыл дверь заводской про
ходной. Давно уже списана 
в архив профессия коного
на, а в те годы она счита
лась на лесозаводе ведущей. 
Хозяйство было нехитрым: 
машинное и пилоточное от
деления, лесопильный са
рай, механические мастер
ские и узкоколейка. Ломи
ки да веревки, быки и Ло
шади на отвозке пиломате
риалов были главными 
средствами и орудиями 
производства,

— Мне доверили высту
пить с докладом на собра
нии в честь 60-летия заво
да, — продолжает Николай 
Кузьмич. — Встретился со 
многими ветеранами. П. А. 
Рожнов, Т. А. Быстрицкий, 
М. Д. Мухортов, К. П. Ани
симов, Ф. В. Миков — ста
хановцы тех далеких лет — 
единодушны во мнении: 
предприятие шагало в ногу 
со временем. Техническое 
оснащение постоянно совер
шенствовалось.

На смену узкоколейкам 
появились асфальтирован
ные мостовые, лошадей за
менили современные лесо
возы, автопогрузчики, кра
ны. Впервые в Минлесбум- 
проме могочинцы освоили 
прогрессивный пакетный 
метод отгрузки. 25 лет назад 
по инициативе рационализа
торов А. М. Мухортова, 
И. И. Плавинского, Н. И. 
Минина модернизирован ав
толесовоз. Заменены лесо
пильные рамы, обновлялось 
оборудование.

Едва остановились на до
стигнутом техническом уро
вне — стали отставать с 
выполнением плана. Техни
ческое перевоорувкение
предприятия сделалось, та
ким образом, необходимо
стью. Условием для нор
мальной работы. Продолже
нием доброй традиции.

Максимально рационалиэи- .. 
ровать технологию —  вот за
дача, которую решали мого
чинцы нынешней весной. Пре
жде чем приступить к делу, 
обсудили его варианты на пар
тийном собрании. Всем комму
нистам была особенно близка 
мысль об ускорении научно- 
технического прогресса, под
черкнутая на апрельском 
(1985 г.) Пленуме ЦК. Она по
могла осознать насущность 
перестройки на предприятии, 
будила творческую инициати
ву.

Реконструкция велась в обо
их основных цехах. Лесопнль- 
щнкн давно убедились; одна 
бревнотаска не способна обес
печить сырьем два станка. В

Новости НТП

Скажем сразу: Могочинский лесозавод более десятка 
лет не справлялся с государственным планом. Ослабли 
рабочие традиции могочинцев, отметивших в сентябре 
60-летие предприятия? Нет, так не скажешь. Один лишь 
факт: флагман лесопиления «Томлеспрома» гордится 
наивысшей в отрасли производительностью действую
щих рамных потоков (по сравнению, скажем, с прошлым 
годом она возросла на 6,4 процента). Мешает работать 
острая нехватка сырья, кадров. Решение этих проблем, к 
сожалению, затянулось, осложнялось недостаточным 
вниманием к предприятию со стороны объединения 
«Томлеспром».

Майская реконструкция словно влила новую энергию 
в деятельность коллектива. Могочинцы воочию убеди
лись в том, что такое ускорение научно-технического 
прогресса. Лучше пошло дело на всех четырех рамных 
линиях, в обоих основных цехах, 16 тысяч кубометров 
пиломатериалов — такова прибавка к  уровню прошлого 
года. Она получена после реконструкции.

то же время дополнительная, 
подключенная к фрезерно- 
брусующей линии (для распи
ловки тонкомера), оказалась... 
обузой. Линия не успевала об
рабатывать кряжи. Перестрой- 
ли технологическую схему, вы
вели бревнотаску напрямую к 
ФБС —  и производительность 
оборудования возросла на чет
верть.

Во втором цехе раньше му
чались со шпалостанком. За
менили технологию, сделали 
ее более простой, но с надеж
ной увязкой всех звеньев. 
Процентов на десять цех за
работал эффективнее.

С ВАРЩИК Н. М. Те
рентьев — один из 

тех, кто был на пе
реднем плане реконструк
ции. Искусный специалист 
с толком выполнял самую 
трудную работу. Николай 
Михайлович доволен, что 
наконец-то взялись за пере
стройку’ но впечатления 
осмысливает критически.

— В  ремонтные бригады 
по перестройке линий вхо
дили рабочие из рамных 
потоков. Замечу, не все по
ка делается у нас по-хозяй
ски, надежно. Был свидете
лем таких препирательств: 

— Подтянуть надо креп
ление, рюбята.

— Да потом, — отмахива
ются те.

«Потом» — значит придет
ся останавливать оборудова
ние, заниматься передел
кой, выслушивать ворчание; 
вот, дескать, вам и реконст
рукция. Говорим же на соб
рании, что ускорение науч
но-технического прогресса— 
дело партийное, важное. От
ветственность за  него дол
жен понять каждый рабо
чий.
, С?уть предложения комму
ниста Н. М. Терентьева в 
следующем. Нынче улучше
на схема размещения обо
рудования в цехах. На бу
дущий год планируется оче
редной цикл технических 
мероприятий. Проводить бы 
их в комплексе, наращивая 
общий эффект реконструк
ций. Каждая новинка дол
жна работать на техноло
гию, стать максимально по
лезной. Значит, инженерам 
надо до мелочей продумы
вать планы капитальных 
ремонтов, чаще советовать
ся с коллективом.

ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР МОГО- 
ЧИНСКОГО ЛЕСОЗАВОДА А. А. 
ГОЛУБЕВ:

—  На отчетно-выборном пар
тийном собрании прозвучало 
четко: на начальном этапе ре
конструкции не оплошали. 
Произвели ведь не только пе
рестройку линий, но и заме
нили более половины тран
спортеров (600 метров), две ле- 
сорамы, подладили оборудова
ние, бревнотаски. Затратили, 
словом, более 20 тысяч руб
лей. Сегодня первый для нас 
лозунг дня: вложенные сред
ства должны обернуться мак
симальной отдачей. Второй: го
товиться продолжать реконст
рукцию в будущем году. На
ши рационализаторы придума
ли установку сухопутной пода
чи лиственного сырья —  бу
дем внедрять. Намечено также 
расширять биржу сырья, за
менить здесь краны. С помо
щью объединения рассчиты
ваем приступить н строитель
ству узла разделки. Уже ее 
первая очередь позволит уве
личить прием хлыстов с 9 ты
сяч в год до 200 тысяч... Воз
растет, как это и предполага
ется в проекте Основных на
правлений энономичесного и 
социального развития СССР 
на 1986— 1990 годы и на пе
риод до 2000 года, объем пе
реработки «листвы» —  бере
зы, осины. Так что предложе
ние коммунистов члена обко
ма КПСС рамщика А. Н. Ма- 
нойленко, ветерана труда Л. В. 
Карнауховой, сварщика Н. М. 
Терентьева представляется 
очень дельным: надо точно
рассчитывать силы, постепен
но наращивать мощность ре
конструкции. Это сложно, по
требует усилий всего коллек
тива. Проводим-то реконструк
цию, по сути, в рабочих ус
ловиях.

М НЕ ПОКАЗАЛОСЬ 
глубоко символич
ным, что поселковый 

Совет расположен рядом с 
заводоуправлением. Орган 
власти и руководство пред
приятия решают общие про
блемы.

— Перестройка, которая 
развернулась сегодня на ле
созаводе, — это не только 
собственно техническая ре
конструкция, — рубил сло
вами энергичный, резкова
тый председатель поселко
вого Совета Валерий Петро
вич Коломников. — Апрель
ский Пленум ЦК партии, 
июньское совещание по ус
корению научно-техниче
ского прогресса наметили 
переворот в сознании каж 
дого гражданина. А что та-

И д и п л о м ,  и МЕДАЛИ
Приятное сообщение при

шло из Лейпцига в Ин
ститут физики прочнос
ти и материаловедения 
СО АН СССР. Разрабо
танный авторским коллек
тивом во главе с заведу
ющим лабораторией заслу
женным изобретателем
РОФСР Ю. Д. Новомейским 
износостойкий сплав «ИСЦ-1» 
удостоен высшей награды

— золотой медали Лейпциг
ской ярмарки.

Новая разработка томи
чей широко испытана на 
предприяггиях Минстройма- 
териалов РСФСР и Мин- 
цветмета СССР для арми- 
1ювания деталей оборудова
ния, работающего в услови
ях абразивного и гидроди
намического износа. Оно по
зволяет в несколько раз по
высить срок его службы.

Так, применение «ИОЦ-1» 
при изготовлении лопастей 
глияосмесителей увеличива
ет ресурс их работы в де
сять раз. Только с начала 
этого года предприятиями 
Миястройматериалов РСФСР 
от этого получен экономине- 
ский эффект более 600.000 
рублей, высвобождено боль
ше восьмидесяти ремонтни
ков.

Использование томского

кое производительная тех
ника в руках прогульщика? 
Сплошное разорение.

Проблема кадров здесь — 
с осложнением. На пред
приятии недостает около 
сотни рабочих. Велико, од
нако, и количество прогу
лов, допускаемых в основ
ном временными работника
ми. «Отчего вольготно гуля
кам?» — заинтересовались 
депутаты. На заседании 
исполкома поссовета выяс
нилось, что в ряде цехов не 
налажен должный учет ра- 
бмего времени. Рукрводи- 
тели среднего звена, скажем, 
на скДаде сырья, привыкли 
больше ссылаться на прогу
лы, чем бороться За трудо
вую дисциплину. Депутаты 
убедили: именно в этом
корни разгильдяйства и 
многих сезонников. Приня
ли нужные меры — и коли
чество прогулов начало со
кращаться.

В емком сочетании «соци
ально-экономическая про
грамма» для могочинцев 
имеются вполне конкрет
ные ориентиры. Только 
нынче сдана в эксплуата
цию столовая, расширена 
хл!ебопекарня,: построены
три двухквартирника (столь
ко же предполагается подго
товить еще в ноябре - де
кабре). Сдаточные объекты 
года — КБО, спортзал, под
станция. Капитальные вло
жения освоены.

— Рассуждаем так, — по
дытоживает председатель 
поссовета, — будет жилье, 
улучшатся бытовые условия 
— будут и стабильные кад
ры. Собираемся обсудить 
комплексный план строи
тельства и расширения 
сферы услуг на 12-ю пяти
летку.

Позиция поселкового Со
вета /Вполне гармонирует с 
положением из проекта Ос
новных направлений: «Уси
ливать роль Советов на
родных депутатов... в хо
зяйственном и социально
культурном строительстве».

П ЕРЕСТРОШйА, как 
видим, коснулась всех 
сторон жизни коллек
тива Могочинского ле

созавода. Не вызывает со
мнений, что в ближайшее 
время она еще более зримо 
проявится. Почему несом - 
ненно?

— Народ у нас в целом 
трудолюбивый, — заметил 
на прощание Н. К. Гонча
ренко. — С характером на
род. В первый год войны 
выпустили продукции зна
чительно больше, чем в со
роковом. Учтите: почти 500 
человек ушли на фронт...

Доныне крепка рабочая 
марка: из тысячи лесопиль- 
щиков 232 — ударники ком
мунистического труда. Твор
чески осмысливая выдвину
тые партией задачи, именно 
на правофланговых опира
ются партбюро, админист
рация завода, поселковый 
Совет в развитии прогрес
сивных тенденций.

Н. ЧУКОВ. 
Могочино — Томск,

сплава при изготовлении ко
нусов гидроцилиидров (ис
пытания проводились в объ
единении «Алданзолото») 
увеличило срок их работы 
в двадцать (!) раз.

Приборы, созданные в Ин
ституте прочно1сти и мате
риаловедения СО АН СССР, 
экспонировались в этом го
ду также на БДНХ COOP. 
Их разработчики удостоены 
одной золотой, двух сереб
ряных и семи бронзовых ме
далей, а сам институт — 
Диплома первой степени.

Л. СОШНИКОВА.

1 ;

Т. г . Мухаметшина и Н. К. Воронова — 
кондитеры кондитерского цеха кафе 
«Сказка». Вкусные, красиво оформлен
ные торты, пирожные и другие изделия 
выпускают умелые мастера для покупа

телей города. Много хороших слов сказа
но в отзывах стрежевчан об этих масте
рах «сладкого» дела.

Фото Н. Лесникова.
г. Стрежевой.

Учредительные
конференции
'В районах области про

ходят учредительные 
конференции по созда
нию районных организа
ций Всесоюзного добро
вольного общества борь
бы За трезвость. На Кар- 
гасокской конференции 
председателем районной 
организации общества 
избран начальник район
ного отделения «Сельхоз
техники» С. П. Сухушин, 
ответственным секхюта- 
рем — Г. И. Софьянни- 
кова. На Могочинской 
■конференции председа
телем избран началь
ник районного узла свя
зи А. П. Жаров, ответст
венным секретарем — 
В. Г. Мйскичеков.

Дни науки
На Межениновской и 

Туганской птицефабри
ках Томского района со
стоялись «дни . науки», 
^организованные област
ной организацией обще
ства « З н а н и е » .  С 
лекциями и беседами пе
ред тружениками агро
промышленного комплек
са выступили доктора на
ук Л. И. Боженко, В. И. 
Волович, В. Д. Слепуш- 
кин, доценты Т. Н. Тито
ва, И. Н. Чигоряев, С. В. 
Вольфсон и другие. Они 
познакомили своих слу
шателей с важнейшими 
направлениями социаль
но-экономического разви
тия страны на двенадца
тую пятилетку и до 1990 
года, |рассказали о пред
стоящем X X V II съезде 
КПСС.

Для здоровья 
людей

Группе СОТРУДНИКОВ Си
бирского филиала Инсти
тута фармакологии АМН 
ciCCP недавно вручено 
авторское свидетельство 
на новое вещество, про
являющее противосудо
рожную активность. Это 
первое изобретение, за
регистрированное от
имени нового научного 
учреждения областного 
центра. Работа по созда
нию и испытаниям пре
парата велась совместно 
с химиками Томского 
«медицинского института.

У Ч Е Б А
ИДЕОЛОГИЧЕСКИХ

К А Д Р О В
На курсах повышения квалификации партийных и 

советских работников при обкоме КПСХЗ завершились 
занятия инструкторов отделов пропаганды и агитации 
райкомов, горкомов партии, заведующих кабинетами 
политпросвещения райкомов, горкомов КПСС, партко
мов. Они изучали актуальные вопросы теории и прак
тики коммунистического строительства, внутрипартий
ной жизни, организаторской и идеологической работы 
партии 1В свете требований апрельского и октябрьского 
(1985 г.) Пленумов ЦК КПСС.

Слушатели ознакомились с опытом работы Киров
ского, Октябрьского и Томского райкомов КПСС, ряда 
парткомов. Об идеологическом обеспечении решения хо
зяйственных задач шла речь в Томском райкоме КПСС, 
парткомах совхозов «Октябрь» и «Чернореченскич».

Опытом воспитательной работы по месту жительства 
поделились работники Октябрьского райкома КПСС, 
парткома объединения «Сибкабель» и ГПЗ-5. Изучался 
также опыт работы кабинета политического просвеще
ния Кировского райкома партии. Слушатели побывали 
на занятиях экономических школ электролампового за
вода, ознакомились с работой детских клубов «Спут
ник» и «Фрегат».

Большое внимание обращалось на организацию рабо
ты по нравственному, эстетическому, трудовому, атеи
стическому воспитанию трудящихся, развитию физ
культуры и спорта, утверждению социалистического об
раза жизни. С этой целью прочитаны лекции, проведе
ны семинар, встречи с писателями, художниками. Слу
шатели побывали на лыжной базе Ленинского района, 
хоккейных кортах Академгородка, лыжном стадйойе( 
«Буревестник», в спорткомплексе «Томь» и в театре, j

Проведено теоретическое собеседование по материа
лам апрельского (1985 г.) Пленума ЦК КПСС. Слушате
ли приняли участие в работе областной школы партий
но-хозяйственного актива, прослушали лекции по новой 
редакции Программы партии и изменениям Устава 
КПСС.

Перед слушателями выступили секретарь обкома КПСС 
Р. М. Романов, заведующие отделами обкома партии 
Н. П. Кириллов, М. М. Журавлев, В. Г. Свиридов, Е. В. 
Дмитриев, председатель партийной комиссии при обко
ме КПСС И. П. Старовойтов, секретарь облсовпрофа 
Т. М. Корнеева, секретарь облисполкома Г. 3. Парфенов, 
секретари райкомов КПСС А. В. Черняйкин, 3. П. Дроз
дова, Г. С. Козырева, С. П. Зиновьева, другие партийные 
и советские работники, ученые вузов г. Томска.

3. КУВАЕВА,
заведующая курсами повышения квалификации
партийных и советских работников при обкоме КПСС.

По следам наших выступлений

«ГУБЯТ ЗЕЛЕНУЮ ЗОНУ»
Октябрьский райисполком 

рассмотрел корреспонден
цию «Губят зеленую зону», 
опубликовавиую в газете 
«Красное знамя» 18 октября. 
Факты, изложенные в ней, 
подтвердились. Чтобы при
остановить самовольное
;Строительство погребов в 
'Зеленой. зоне, проводятся 
рейды административной

Незаменитый и чужой
Как случилось, что передовой рабочий, коммунист стал не нужен своему коллективу

ВСЕСОЮ ЗНАЯ
О Л И М П И А Д А

в ТИАСУРе закончился тре
тий, заключительный тур Все
союзной олимпиады по теоре
тическим основам электротех
ники в рамках олимпиады . 
«Студент и научно-техниче
ский прогресс». Институт про
водил это творческое состяза
ние уже пятый раз. В этом 
году в нем участвовали коман
ды тринадцати союзных рес
публик, Москвы и Ленингра
да.

Первое место в олимпиаде 
. занял студент третьего курса 

факультета электронной тех
ники ТИАСУРа Валентин Хо- 
мутенио. Он награжден меда
лью и дипломом I степени 
Минвуза СССР и ЦК ВЛКСМ.

И. СИНЯЕВА.

Н А ЭТОМ партийном 
собрании речь шла 
вовсе не о лодыре или 

разгильдяе. О человеке, ко
торого еще буквально 
вчера на Томском маномет
ровом заводе называли в 
числе лучших, передовых и 
который на демонстрациях, 
возглавляя колонну, всегда 
нес заводское знамя. Теперь 
же пятнадцать человек про
голосовали за исключение 
его из партии и лишь из-за 
нехватки одного голоса 
прошло другое предложе
ние: строгий выговор с за
несением в учетную кар
точку.

Для самого В. Урванцева 
это было будто с разгона — 
о железную стену. Он при
вык к грамотам, благодар
ностям и премиям, к своим 
фотографиям в газетах, на 
районной, а то и городской 
Доске почета, орденом на
гражден — и вдруг...

Началось, ему чудилось, с 
пустяка. На товарищеском 
суде взял под защиту на
рушителя, причем сделал 
это недопустимо грубо, вы 
сокомерно. Потом в  партбю
ро обратился мастер И. До- 
лотов. которому надоело

терпеть его ругань. С засе
дания партбюро Урванцев 
ушел, хлопнув дверью. 
Вскоре точно так же зпыел 
и с партсобрания. На засе
дании парткома завода рез
ко, с бранью заявил, что 
никаких выводов делать не 
собирается. И действитель
но не сделал. Услышав за
мечание в свой адрес, ушел 
и с отчетно - выборного 
собрания цеховой партор
ганизации. Вот тогда и воз
никло персональное дело: 
коммунисты не желали 
больше терпеть распущен
ности и чванства.

Значит, так и началось? 
Но и это не было началом. 
Теперь в цехе вспоминают 
многое из того, что в буд
нях забывалось или о . чем 
раньше не принято было 
говорить в полный голос. 
Оскорбил Урванцев старо
го рабочего М. Воистинова, 
ветерана войны. Категори
чески уклонялся от некото
рых заданий .мастера, не 
терпел замечаний. Отка
зался фотографироваться 
на заводскую Доску почета 
— это, мол, для него уже 
не тот масштаб. Его посто

янные угрозы; вот уволюсь 
— посмотрим, что без ме
ня будете делать. Не поме
няете квартиру — уйду. Не 
выделите машину — подам 
заявление...

П РИШЕЛ на завод Ва
лентин Урванцев поч
ти тридцать лет 

назад. Показал себя ма
стером на ответственной 
операции — чистовой до
водке термообработанных 
деталей. Талант! Вступил в 
партию, без отрыва от про
изводства окончил • техни
кум. Проще всего дальше 
додумать — мол, его испор
тили слава, награды. Но 
ведь не портят же они мно
гих других!

За Урванцевым же и вы
сокомерие, и зазнайство 
давно замечались. Когда- 
то в областной газете даже 
появилась заметка цехово
го рабкора — «Звездная бо-- 
лезнь». Но партком и ди
рекция тогда «звездного 
больного» прикрыли, ис
пугались, что уйдет. Неза
менимый он, Урванцев.

А что, ведь и впрямь не
заменимый. Стоит ему уй
ти — цех «за(кашляет», на 
его операцию придется ста

вить двоих, а то и троих 
токарей. Сложная ситуа
ция. Но почему такая сло
жная? Неужели за все годы 
никто больше не занимал
ся обработкой каленого ме
талла? Оказывается, мно
гим токарям поручали эту 
работу, да только ни один 
на ней не удержался. Не 
ввиду особой недоступности 
технологии — по другой 
причине. Просто Валентин 
Васильевич не терпел ря
дом «конкурентов». Мы 
встретились с одним из 
них, Алексеем Сергеевичем 
Сергеевым, давно уже ра
ботающим на другом пред
приятии.

— Урванцев? — переспро
сил он. — Токарь от бога... 
Многому я мог бы у него 
поучиться. Да только он не 
учил, даже оснастку свою в 
тумбочку прятал. Честно 
говоря, я ведь и уволился 
главным образом из-за не
го: надоело терпеть оскорб
ления, унижения, попреки. 
Знаете, очень он боялся, 
как бы я лишнего не зара
ботал, все расценки мои 
проверял. А сам с норми- 
рсвщиками из-за 'каждой 
копейки торговался.

О «торговле» с мастером, 
нормировщиками говорят и 
сейчас... Но надо посмот
реть, как же деликатно, с 
каким чувством неловко
сти упоминают в цехе о 
высоких заработках Урван
цева! Понятно, что они и 
должны быть выше сред
них, он же действительно 
мастер, ас. Но почему тог
да эта разница вызывает 
возмущение рабочих? Мо
жет быть, потому, что оп
ределяется не столько ин
тенсивностью труда, сколь
ко выгодностью самой опе
рации (за невыгодные не 
брался — сам выбирал!) 
Или дело в той самой «тор
говле» за расценки? Спол
на ли заработаны им боль
шие деньги — вопрос вовсе 
не праздный, это можно и 
нужно тщательно прове
рить хотя бы для того, 
чтобы не шли по цеховым 
курилкам лишние разгово
ры.
Д АВАЙТЕ подумаем, 

почему порой счита
ется человек передо

вым и не обходят его ни 
слава, ни награды, а толь
ко одно обходит — уваже

ние коллектива? В самом 
деле, разве так не бывает? 
Товарищи видят его в пре
зидиумах, на портретах и 
при этом усмехаются, по
нимающе переглядываясь. 
А скажи им, что нужно 
брать с такого пример — 
увольте, не пожелают!

Разные мотивы ведут че
ловека к высоким процен
там. 'И мы не можем быть 
безразличны к нравствен
ному содержанию этих мо
тивов. Когда в основе ле
жит только корысть или 
тщеславие — это непре-' 
менно, как ни скрывай, по
чувствуют в коллективе. 
Высокие принципы соци- 
дльной справедливости ос
танутся пустой деклараци
ей, если откровенный рвач 
будет выступать в роли пе
редовика и знаменосца, 
разглядывать людей с вы
соты президиумов, опере
жать других в очереди на 
жилье, машины, дачи.

Вернемся к Урванцеву.
— Что же произошло? 

Почему так резко ко мне 
изменились? — требова
тельно спрашивает он.

И, представьте себе, воп-

комиссией, Октябрьским 
РОВД и районным оперот
рядом. По их итогам нака
зано 49 человек. Шесть 
привлечены к судебной от- 
ветствеввости. Намечается 
осуществить снос самоволь
но построенных погребов в 
зеленой зоне по Иркутскому 
тракту.

рос его вполне оооснован. 
Долгие годы был хорош, да 
вдруг разонравился. А от
вет для . нас весьма важен. 
Дело, думается, в том, что 
меняются время, люди. Ме
няемся мы сами, наше от
ношение к делу, к званию 
члена партии, передовика. 
Все усилия партии подго
тавливают в нас эти пере
мены. Благодаря им 
сейчас с обостренным Вни
манием читаем в проекте 
Устава 'КПСС — там где 
речь идет об обязанностях 
коммуниста: «...Строто соб
людать нормы f коммуни
стической морали, утверя«- 
Дать присущий социализму 
принцип .социальной спрэ'- 
ведливости, ставить обще
ственные интересы выше 
личных», с  особым чувст
вом, обновленным самим 
'характером нашего време
ни, нашей перестройки, 
вчитываемся в те строки 
проекта новой редакции 
Программы КПСС, где го
ворится о коммунистиче
ской морали — морали кол- 
(лективистской, несовмести
мой с эгоизмом, себялюби
ем и своекорыстием. Вчи
тываемся — чтобы учиться 
отстаивать эти принципы в 
жизни.

Е. СКАРЛЫГИН, 
«корреспондент област
ной газеты «Красное 

знамя»,
В. к о с т ю к о в с к и й

(наш соб. корр.).
г. Томск. («Советская Рос

сия», 29 ноября.).
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Подвиг танкиста Евсеенко

Важная задача идей
но-воспитательной ра
боты партии — воен
но-патриотическое вос
питание, формирование 
готовности защитить со
циалистическую Отчиз
ну, отдать ей все свои 
силы, а если потребу
ется, и жизнь.

(Из проекта новой ре
дакции Программы 

КПСС).

Евсеенко Владимир Романович родился в 1922 году 
в деревне Рынновна Чериновского района Могилев
ской области в семье крестьянина. Белорус, член 
КПСС с 1946 года. В 1928 году переехал с родителями 
в село Новобалахонка Барзассного района Кемеров
ской области. Среднюю школу окончил в г. Кемерове.

В Советской Армии с 1941 года. Служил в четвертом 
танковом полку, где овладел специальностью механика- 
водителя. С 1МЗ года воевал на Втором и Первом 
Украинских фронтах.

Старший сержант, механик-водитель 21-й гвардейской 
танковой бригады В. Р. Евсеенко особо о^ичился в 
боях на территории Румынии. 24 марта 1945 года ему 
присвоено звание Героя Советского Союза.

В ноябре 1945 года демобилизовался в звании лей
тенанта. После войны жил в Томске, работал на спе
циализированном участке Томского управления треста 
«Сибэлектромонтаж», заочно окончил в 1958 году ис
торический факультет ТГУ. С 1961 года был персо
нальным пенсионером союзного значения. Умер в 
Томске 31 октября 1978 года.

З о л о т ы е
З в е з д ы

т о м и ч е й

Ф РОНТОВЫЕ дороги ме
ханика - в о д и т е л я  
В. Р. Евсеенко прош

ли через Украину, Мол1да- 
вию, Румынию, Венгрию. 
Он участвовал в Корсунь- 
Шевченковском сражении, в 
Ясско-Кишияввекой битве.

Когда наши войока всту
пили на территорию Румы
нии, Евсеенко был уже 
опытным воином. На его 
комбинезоне поблескивала 
медаль «За отвагу» — знак 
доблести и геройства.

21-я гва1р|дейакая Жито
мирская танковая бригада 
под1пол1ковника И. Л. Треть
яка утрам 24 августа 1,944 
года подошла с севера к 
важному ушу дорог городу 
Бьрлад. Это был спорный 
щшкт крупной грушшроики 
врагас Фашисты цепко дер
жались за город. Район бое
вых действий крайне небла
гоприятен для танков: овра
ги, ручьи, реки. К тому же 
прошли обильные грозовые 

эдаВДИ. В  этих условиях

Наступала 
грозная броня

танкисты широко использо
вали тактику неожиданных 
ударов по вргигу из засад.

Танк, 1де механи1ко1МЧво- 
дителем был старший сер
жант В. Р. Евсеенко, посла
ли в засаду к дароге, по 
которой, как ожидалось, 
пойдет крупная колонна фа
шистов. Механик-водитель 
точно в назначенное время 
привел свой «Т-34» в ука
занный пункт и выбрал удоб
ную позицию. Вскоре пока
зались вражеские танки и 
самоходки. Экипаж открыл 
огонь. Один немецкий танк, 
три самоходки запылали от 
метких попаданий.

После взятия нашими вой
сками Бырлада танкисты 
стремительно повера^ли на 
юг, к  знаменитым Фокшаи- 
оким воротам, известным 
еще по победам Суворова. 
Советские танкисты не уро
нили и здесь славу русского 
оружия, в  бою за город 
Фокшаны экипаж танка, в 
котором воевал В. Р. Бвее- 
енко, уничтожил самоходку, 
две тяжелые пушки, до 120 
солдат и офицеров. , Враг

оставил на поле боя 8 исп
равных минометов, 400 вин
товок, 10 ручных пулеметов.

От Фокшан танкисты со
вершили стремительный 
марш-б1рооок к реке Серёг и 
городу Бузэу. От механика- 
водителя при таких яепря- 
женньис боевых маршах за
висело почти все. В  них 
проверялось, как хо£>ошо он 
содержит материальную 
часть, ухаживает за мото
ром. Танк, ведомый В. Р. 
Евсеенко, выдержал стреми
тельный т€)мп наступления. 
Ни одаой поломки, ни ор,- 
ной остановки из-за техни
ческой неисправности. Он 
первым прорвался к мосту 
через Серет, уничтожил 
три батареи средних пушек, 
рассеял колонну автомашин 
и танков. Вместе с другими 
танкистами Евсеенко и его 
тавахдащи по экипажу не 
дали гитлеровцам взорвать 
мост и удержали его до под
хода главных сил. Это был 
большой успех. Противнику 
не удалось у реки задер
жать наступление наших 
войск.

Фашисты, ошеломленные

внезапным появлением со
ветских танков, оставили 
много оружия и военной 
техники. В боях за. город 
Бузэу отважный экипаж 
вместе с экипажами двух 
других танков захватил три 
эшелона с автомашинами, 
вездеходами, танками. Опом
нившись, гитлеровцы попы
тались оказать сопротивле
ние, но были наголову раз
биты. Только В. Р. Е1всеенко 
и его боевые товарищи унич
тожили три средние пушки, 
две самоходки, до 300 сол
дат и офицеров.

Отличились отважные тан
кисты и в бою за село Ры- 
фов. Фашистокий гарнизон 
села бежш, оставив 6 исп- 
равных пушек, прожектор, 
три екледа с боеприпасами 
и вещевым имуществом.

Всем танкистам героиче- 
окого экипажа за эти бои 
Президиум Верховного Со
вета СССР присвоил высо
кое звание Героя Советского 
Союза.

И. КУЗНЕЦОВ, 
профессор, заслуженный 
деятель науки РСФСР.

На ступенях 
рейхстага

Сражался сибиряк
иа фронте. 

Как говорится, «от»
и «до»,

И вот уже на горизонте 
Берлин — фашистское

гнездо.
В огромном городе

на Шпрее
Гремели громом батареи. 
Да, ради справедливой

цели
Все сделал сибиряк,

что мог.
Сквозь град свинцовый

и метели 
Прошел он тысячи дорог. 

Окончил путь боец-
трудяга.

Четыре года, как-никак, 
Сюда с боями добирался 
и на рейхстаге

расписался
отважный воин-сибиряк. 
Поставил точку,

оглянулся 
На путь, который

совершил,
И с удивленьем

улыбнулся:
Откуда взял он столько 

сил?
Какую глыбу своротил? 
Свернул привычно козью 

ножку.
Взял из развалин

головешку.
Шагнул вперед четыре

шага.
Сел на ступеньку

у рейхстага, 
Чуть-чуть помедлив, 

закурил.
Все превозмог он,

все изведал: 
Риск, холод, голод,

смерти страх, 
И поражевья и победы— 
Все вынес на своих

плечах. 
И. КОВАЛЕВ, 

участник Великой 
Отечественной войны.
пос. Тимирязевский.

.sq.Ti.

ВСТРЕЧА С ТРЕВОЖНОК ЮНОСТЬЮ

Они пришли в .редакцию, 
чтобы 1Юблагода(рить за то, 
что помогли им встретить
ся. Две боевые подруги, два 
фроитовых сан'ивструктора. 
Томичка Ефимова (Иванова) 
Алевтина Ефимовна и Ку- 

1дырева (Мокрова) Евгения 
чФедоревна с Алтая.

...Их ДОРО.ГИ разошлись на 
польской земле. Сорок лет 
они не имели вестей друг о 
друге. Но, как поется в пес

не, и чех)ез годы, через рас
стояния пронесли верность 
дружбе.

Все началось с того, что 
ленинградка Мария Михай
ловна Коробова прислала в 
нашу и алтайскую краевую 
газеты письма с просьбой 
помочь в поиске подруг по 
ку:рсам санимструкторов, 
которые в годы войны были 
в Томске. Письма опублико
вали. Из Томска откликну

лась Алевтина Ефимовна 
Ефимова, с Алтая — Esire- 
ния Федоровна Кутырева. 
Завязалась" переписка. То
мичка приглгеила подруг в 
гости. Обстоятельства ие по
зволили М. М. Кохюбовой 
отлучиться из дома, а Евге
ния Федоровна на пригла
шение откликнулась и при
ехала в  Томок.

Они ходили по томским 
улицам и вспоминали, вспо
минали... Эти дни они жи
ли прошлым, снова ставшим 
таким близким. Будто 
стряхнули с плеч сорок 
лет...

Кинотеатр имени Ивана 
Черных. В этом доме разме
щались в войну окружные 
курсы санинструкторов.
Здесь с августа по декабрь 
1944 года, вместе с другими 
девзщжами из Томска, Но
восибирска, Омска, с Алтая 
учились своей трудной и 
такой нужной на фрюкте 
специальности Алла и Же
ня. Дом, который тогда был 
для них Обыкновенной ка
зармой, теперь кажется та
ким родным!

Вспоминает Евгения Фе
доровна. Кутырева:

—  Было нам, девчонкам, по 
18— 19 лет. Кто пришел в ар
мию добровольно, кто по при
зыву. Одели нас в военную 
форму —  гимнастерки, юбки, 
шинели, ботинки,— распредели
ли по взводам. Командиры все 
строгие, требовательные, из 
тех, что уже испытали, почем 
фунт фронтового лиха. Ни се
бе, ни нам поблажек не дава
ли. Подъем —  в шесть ноль- 
ноль. До обеда занятия в клас
сах, после обеда —  в поле. 
«Полем» для нас служил Каш
тан. Домов тогда там не бы
ло. В роще на горе учились 
стрелять, перевязывать, пол

зать по-пластунски. Дождь, 
грязь, снег —  все равно пол
зи. На фронте для боя не 
выжидают погоду. Редкую 
ночь не поднимали по трево
ге. Когда объявляли тревогу, 
мы вскакивали с двухъярус
ных кроватей, стоявших в ны
нешнем малом зале, и летели, 
сломя голову, по лестнице в 
ограду. Сейчас поверить даже 
трудно, что выдерживали та
кое напряжение. Недоедали, 
недосыпали. Постоянно хоте
лось спать. Зато уж вволю 
отоспались по дороге на 
фронт... А  песен сколько пе
репели! Соберемся вокруг 
печки-буржуйки и поем... Еха
ла на фронт поющая теплуш
ка. Впрочем, на фронт ехали 
все с песнями...

—  Я и сейчас будто слышу, 
как Маша Коробова запевает 
свою любимую «Ну-ка, чайка, 
отвечай-на», —  продолжает 
Алевтина Ефимовна. —  Пели 
всю дорогу от Томска до Бе
лостока.

В Белостоке высадились, и 
пошла девичья рота маршем 
к фронту. Был январь 1945-го. 
Холод, {метель, дороги тяже
лые. А каждый день отмеряли 
по 30— 40 километров при пол
ной выкладке. И так без ма
лого две недели. К вечеру до
беремся до селения, постелют 
нам Поляки на полу солому —  
падаем, как убитые. А утром
—  снова в лоход.

На фронте распределили 
нас по частям. Меня направи
ли санинструктором в 4-й от
дельный противотанковый арт
дивизион. До победы было уже 
недалеко, а бои шли жесто
кие, фашисты сопротивлялись 
остервенело. В первом же бою 
я совсем растерялась. Наши 
бьют по фашистам, фашисты
—  по нам. Грохот, дым. Ад 
кромешный, да и только. По
мню, уцепилась я за что-то и 
чуть не закричала маму. Но 
страх как-то отступил, когда 
появились раненые. Металась 
от одного к другому, наспех 
делала перевязки, вытаскива
ла из-под огня. Потом пооб
выкла, в щругих боях действо
вала уверГеннее. Участвовала 
в форсировании Одера, войну 
закончила в 60 километрах от 
Берлина.

Женя встретила Победу 
тоже 8 Германии. Она про
шла в  СВОИХ кирзачах фрон
товыми дорогами от Варша
вы до Шверина.

После войны вернулись 
подруги в родные города. И 
в мирной жизни они Не ис- 
'каши легких дорог. Евгения 
Федоровна работала на Ал
тае в органах внутренних 
дел, в военкомате, а сейчас 
— в поликлинике. А Алев
тина Ефимовна как пришла 
в 1951 году на завод «Сиб- 
кабель», так и трудится там 
по сей день. Здесь же бес;- 
прерывно после фронта и 
До ухода на пенсию рабо
тал ее М1уж, здесь начина*- 
ли овои трудовые биогра
фии их дети.

..Девушки *в солдатских 
шинелях с санитарьпэнми 
сумками на боку. Иногда 
можно услышать: «Подума 
ешь, тоже вояка — медсест
ра!». Та|к могут сказать 
только люди, ничего не зна
ющие о войне. Сколько вы
несли фронтовые медсестры 
и санинструкторы на своих 
хрупких плечах! Сколько 
солдат обязаны им жизнью!

В самое пекло боя, где 
пули и осколки косили сОл 
дат, — туда на помощь ра
неным опешили фронтовые 
сестрички и часто остава 
лись там япвсвгда. Нет. 
не зря Алевтина Ефимовна 
и Евгения Федоровна, их 
боевые подруги носят орде
на и медали. И думается, 
еще поставят памятники 
фронтовым санинсттрукто- 
рам и медсестрам, в том чи
сле и в Томске.

И. АЛЕКСЕЕВ.

М ЕСТН О ГО  З Н А Ч ЕН И Я ..."
Осенью 1943 года после отдыха и доформирования 36-я 

отдельная стрелковая бригада в спешном порядке была пе
реброшена под Витебск. В первых же боях мы почувство
вали, что противник будет здесь стоять насмерть. Атаки 
наших батальонов иатолкнулись на яростное сопротивление. 
Бои носили упорный, ожесточенный характер, хотя в свод
ках Совинформбюро в те дни, как правило, отмечалось, что 
«в районе г. Витебска шли бои местного значения».

Как ни упирался враг, нашей бригаде и другим частям 
все же удалось перерезать шоссе Витебск — Орша. Продви
нувшись вперед, подразделения закрепились. Образовался 
так называемый «Витебский мешок», который в глубину 
имел до 20 километров, а в ширину местами чуть более 
четырех и насквозь с флангов простреливался пулеметами 
гитлеровцев. Создалась ситуация, при которой враг все вре
мя пытался «завязать» этот мешок у его горловины— в райо
не восточнее Дыманова и западнее Крынон: атаки следовали 
одна за другой. Именно здесь находились огневые позиции 
нашей первой батареи отдельного артдивизиона.

. . . И ДЕТ которые сут
ки дождь, __ нуд
ный, мелкий, хо

лодный. Все мы про1Макяи 
насквозь. Заметно стемнело, 
и бой  стал утихать. Фашис
ты лишь изредка били из 
минометов.

Нас в расчете осталось 
только двое. Вместе с Колей 
Каировым привадим в поря
док огневую, чистим затвор 
орудия, панораму, готовим 
гранаты, набиваем диски 
автоматов патронами.

Подошел с проверкой свя
зи наш асиновский курсант 
Володя Левин. Говорю ему, 
что связи нет. Очередной ми
нометный надет фа1Шистов. 
Переяедав несколько минут, 
Левин пополз вдоль провода 
искать повреждение. У меня 
в голове одна забота: снаря
ды, снаряды, снаряды,., Их 
■почти не осталась.

Оон валит с ног. Уж кото
рые сутки не можем вздрем- 
■нуть. Наводчик соседнего 
орудия асияовец Ч*орнов 
кричит, что надо проверить 
связь с пехотой. Это знаю 
и без него.

Посылаю в батальон Кап- 
рова. Он приходит и докла
дывает, что перед нами рота 
Максимова, в ней осталось 
26 человек, из них трое ра
нены, но не хотят уходить 
в тыл. Кроме того, впереди 
роты в боевом охранении 
шесть бойцов. Вот и весь 
заслон перед орудиями. Это 
сильно тревожит. Враг ря
дом, до него немногим более 
500 метров от наших тран
шей.

Слышу зуммер телефона. 
Молодец, Воиодя! Связь вос
становлена. Вызывает зампо
лит артдивизиона капитан 
Дрожжаков. Докладываю об
становку. Капитан скдаал, 
что снарядами и людьми по
стараются помочь и вообще 
в беде не оставят. И, как бы 
между тврочим, напомнил, 
что панфиловцев у Дубосе
кова было тоже ’28 человек.

В полночь подкатывает 
бричка. Еэдовый казах Сул
танов привез двенадцать 
ящиков ооколочно-фугаоных 
снарядов. Час спустя, тихо, 
славно тени, в сторону пере
довой проследовали бойцы 
какого-то нового ба^тальона.

На душе стало веселее. Ну, 
фриц, и завтра у тебя ниче
го не выйдет! Не завязать 
тебе нашего мешка.

В небе то и дело стреко

чут наши четырехкрылые 
«огородники». Враг пхюзвая 
их «Н01ЧНЫМИ дьяволами». Он 
их страшно боится. Подлегая 
к передовой, летчики вык
лючали моторы и забрасы
вали немецкие окопы мелки
ми бомбами, гранатами.

Наступед рассвет. Пере
стрелка нарастала. При
полз командир взвода стар
шина Уж1ва, проверил готов
ность орудия к бою.

Наша дивизионная артил
лерия с закрытых позиций 
сделала мощ1ный огневой на
лет по траншеям немцев. 
Фашистская артиллерия в от
вет открьша ураганный огонь 
по переднему краю и нашим 
огневым. Один снаряд разор
вался рядом, стеганув ос
колками по щиту пушки. 
Нас в ровиках изрядно за
сыпало и тряхнуло _̂ так, что 
у Кацрова из ушей пошла 
■кровь. После налета спешу 
проверить орудие. Онр, к 
счастью, не пострадало, па
норама цела! В панораму 
вижу: у фашистов оживле
ние. В окопах врага мелька
ют каски солдат. Остервене
ло строчат разрывными их 
пулеметы.

Расчет Чернова слева от 
iHac засуетился, видимо, го
товится к открытию ошя. 
Орудие асиновца Романова 
уже ведет огонь. Обещанно
го пополнен>1я  в наш расчет 
так и нет. Придется, как 
видно, сегодня стрелять 
вдвоем.

Вдали из-за оврага появи
лись два бронетранопортера 
и 'Несколько легких танков. 
На большой скорости они 
двинулись вперед. Тут же 
из траншей поднялась в 
атаку пехота. Эсэсовцев на
крыли минометчики роты 
старшего лейтенанта Кара*- 
ваева. Начали бить по врагу 
и мы. Фашисты залегли. Но 
вслед за первой волной из 
траншей по1Днимг<гтся вто
рая. Слева из-за бугра вы
нырнул бронетранспортер. 
Навожу ствол на него. Выст
рел. Машина 'ВСтала, но че
рез мгно1вени€ снова двину- 
ледсь. Еще выстрел, прямое 
в левый борт.

Вдруг вся площгщь впере
ди нашей пехоты покрьиась 
десятками, сотнями разры
вов. Молодцы, артиллеристы! 
С закрытых бьют точно. 
Эсэсовгщг снова залегли. Ос
тановились и их танки, два 
из них уже горели, и дым

растекался вправо по фрон
ту.

Но вот из дыма снова 
хлынула волна атакуюггщх. 
Я снаряд за снарядом посы
лаю по левому флангу фа
шистов. И тут замечаю, что 
замолчало орудие Струнова. 
Неужели погибли?

Обстановка с каждой ми
нутой усложнялась. Не вы- 
дервкав атаки врага, пехо
тинцы стели отходить. Сж>г- 
ш!у, Коля Капрсв кричит: 
«Сержант, снаряды конча
ются!» Принимаю решение 
расходовать их только по 
танкам. Они уже совсем 
близко, до них не более 
200 метров. Передний чуть 
развернулся и идет на пуш
ку Чернова. Дергеда спуск 
затвора. Танк, потеряв гусе
ницу, повернулся задом и 
присел. Выпущен последний 
снцряд. И тут откуда-то поя
вился незнакомый полков
ник. Подбежав к нам, за
кричал: «Почему не стреля
ешь?» Я  объяснил причину 
и просил дать пару бойцов, 
чтобы поднести снаряды от 
соседних ор'удий.

Фашисты снова пошли 
вперед. Их танки безнака
занно ведут огонь по нашей 
пехоте.

Но вот сна(рядьг поднесли. 
Кричу Коле: «Давай шрап
нельный!» Выстрел, и фа
шистов словно сбрило, они 
залегли. Полковник из со
седнего окопа кричит: «Мо
лодец, сержант, не давай им 
подниматься!»

Вдруг рядом  разорвалась 
мина, что-то больно и сильно 
уда|рило в шею и обожгло. 
Ранен. Пытаюсь осознать, 
сильно ли. Повернуть голо
ву не могу. Осколок цара
пает позвонки шеи, словно 
пилит ножонкой. По спине 
течет кровь. Превозмогая 
боль, продолжаю стрелять. 
Кружится голова, руки дро
жат. Бьшустили в  фашистов 
последние снаряды, потом 
засели с Кап1рсвьгм за щи
том орудия—1Выложили гра
наты, автоматы, пистолет. 
В сознании мелькают дом, 
мать, братья...

И туг за спиной слышу 
нарастающ*ий шум моторов. 
Неужели нас Обошли? Кап- 
ров оглянулся и кинулся 
ко мне, крича от радости: 
«СерЖеНТ, да это наши тан
ки! Ура!».

Мы снова вьгетояли, хотя 
и понесли большие потери. 
Врагу не удалось ликвиди
ровать предмостный плац 
дарм на высотах Витебска* 
го района, с которого 23 ию
ня 1944 года нг/ши войска, 
взломав Оборону врага, по
шли вперед, освободили го
род Витебск и разгромили 
фашистскую группировку.

Л. м и н я ш и н ,
ветеран 36-й отдельной 
курсантской стрелковой 
бригады, председатель 
совета ветеранов Аси- 
новского военно-пехот

ного училища.

Огонь вечной славы

ВОИНАМ тоиской дивизии

-Рассказала фронтовая газета

Э ТА  ЗАМЕТКА нале, 
чатана 25 апреля 
1945 года во фронтовой 
газете «За Радину». 

Ее автор —  наш земляк 
Борис Авраамиевич Земля
ков —  в конце войны за
нимал должность ПНШ-2 в 
1280-м стрелковом полку 
391-й стрелковой дивизии 
и руководил разведкой.

«перед решительным на
ступлением наших войск 
на Берлин весной 1945 го
да, —  пишет Б. А. Земля
ков в редакцию, коммен
тируя содержание опубли
кованной 40 лет назад за
метки, —  все наши части 
вели активную разведку 
расположения противника, 
его огневых средств, пла
нов обороны. Этой работой 
занимались и мы, развед
чики 1280-го стрелкового 
полка.

Наши передовые пози
ции от противника отделял 
гребень высоты. Вести на
блюдение было сложно. 
Росший же на высоте кус
тарник был настолько ис
сечен пулями, что . не мог

КАК БЫЛ ВЗЯТ «ЯЗЫК»
служить маскировкой для 
наблюдателя. А в поведе
нии фашистов на нашем 
участке замечалась повы
шенная активность, и сле
довало установить ее при
чины. Не готовят ли фа
шисты какой-нибудь пакос
ти? Поэтому решили про
вести поиск и захватить 
«языка».

Вот об этом поиске я и 
рассказал в дивизионной 
газете.

Пять дней готовили оче
редной поиск наши развед
чики. За это время мы тща
тельно изучили оборону 

'противника и его поведение 
в облюбова1нно*м нами 'рай
оне. Наблюдением было ус

тановлено, что на высоте 
находятся два вражеяких 
пулемета, один из них тя
желый, кочующий.

Накануне поиска развед
чик Сосков О01ДПОЛЗ к  одной 
вражеской огневой точке на. 
раостояние 50 метров и ме
тко брошенной гранатой 
райбил иемеи;кий пулемет. 
Это облегчило нам дальней
шую работу.

Вечером 21 апреля мьг |ВЫ- 
шли на исходный рубеж. 
Всю Ночь фашисты вели 
беспокоящий огонь и толь
ко к  рассвету умолкли.

В 4 часе< утра я подал 
команду: «БП'вред!». Все дру

жно поднялись и 'ВИхрем 
ворвались в расположение 
немцев. Восемь гитлеровцев 
в  бли’ндаже сушили портян
ки, а един под обрывом рыл 
землю. Этого немца мы  ̂ и 
решили захватить в план. 
Но сначала нужно было 
расправиться с остальными 
фрица.М'И, чтобы сяи не ме
шали.

Когда в  блиндаж полетели 
наши гранаты и разом удари
ли автоматы, немцы, как 
ошалельге, кинулись наутек. 
Группа обеспечения в соста
ве разведчиков Усманова, 
Лученца и Бурыгина своим 
огнем преградила им путь 
отхода. Группа захвата* во

главе со старшиной Петром 
Адаменко ворвалась в тран
шеи, где укрылись фашис
ты, забросала их греегатами 
и схватила гитле*ро1Вца, ко
павшегося под обрывом. На
лет был настолько внезап
ным, что немцы не смогли 
оказать какого-либо сопро
тивления. Семь гитлеровцев 
были убиты, един за(Хвачен 
в плен, и только одному 
удалось спастись бегствам.

Успех поиска решили 
внезапный налет, смелость 
наших разведчиков и их 
стреимление во что бы то ни 
стало выполнить боевую за
дачу.

Одновременно следует от
метить и ряд недостатков, 
которые имели место в 
этом поиске. Во-первых, 
бросок к обороне противни
ка был совершен скопом, и, 
если бы в это дрем я ударил 
немецкий пулемет, мы по
несли бы 6*олы11ие и ничем 
не опревданные потери. Во- 
вторых, перед отходом раз
ведчики не обыскали трупы 
убитых немцев, среди кото
рых был оберлейтенант, а 
ведь, взяв их документы, 
мы имели бы куда больше 
сведений о противнике, чем 
от оршого «языка».

Наши разведчики заяви
ли, что они учтут эти не
достатки и при выполнении 
следующих заданий не до
пустят подобных ошибок.

Капитан Б. ЗЕМЛЯКОВ.

Помните жизнь отстоявших! 
Они сберегли нам

и солнце, и радость.
За честь, за свободу,

за  Родину павших 
Навеки считайте

идущими рядом!
Эти слова выбиты на плите у памятника воинам 19-й 

гвардейской (366-й) Руднянско-Хинганской ордена Лени
на Краснознаменной, ордена Суворова стрелковой диви- 
.зии, павшим в боях на новгорюдской земле. С января 
по июнь 1942 года сформированная в .Томске дивизия 
принимала участие в Любанской операции. Прорвав 
мощные укрепления врага у сганции Мясной Бор, она 
продвинулась вперед на десятки километров, освободи
ла многие населенные пункты, перерезала две желёз 
ные дороги. Сибиряки проявили массовый героизм, ты
сячи из них погибли в боях. В их числе командир ди
визии С. И. Буланов и комиссар Д. И. Строевский.

В октябре нынешнего года на сецерной окраине де 
ревни Мясной Бор, около шоссейной дороги Ленинград 
—Новгород открыт обелиск в память о боевом подвиге 
Томской дивизии. Памятник сооружен безвозмездно нов
городскими комсомольцами. Проект создал молодой нов
городский архитектор Виталий Алексеев, работу по от
сыпке холма и обустройству территории выполнили 
комсомольцы дорожно-строительного управления № 3 
а сам обелиск построили комсомольцы завода железо
бетонных конструкций.

В церемонии открытия Памятного знака принимала 
участие группа томичей, ветеранов 19-й гвардейской 
— Андриянов А. С., Быков В . В ., Елистратов 
Ю. К., Свирский А. В., Соснин В. *В. На торжествах 
Новгороде" присутствовали также ветераны из Сверд
ловска, Алма-Аты, Ташкента, Новосибирска, Харькова и 
других городов.

Звучит трехкратный залп взвода солдат, и с памят
ника падает покрывало. Взору присутствуюищх откры
вается обелиск из трех монолитов и пятиконечной звез
ды, обрамленной лентой.

Томичи привезли в Мясной Бор и высадили у памят
ника саженцы кедров как символ той земли, на кото 
рой родились и выросли герюи-гвардейцы.

Тепло встречали нас трудящиеся и руководители Нов 
городского района, коллектив совхоза «Гвардеец», наз 
ванного так в честь нгипей дивизии. Это хозяйство -  
одно из лучших в области. Руководители и рабочие сов
хоза рассказали о своих успехах, заверили, что сделают 
все для того, чтобы выполнить стоящие перед ними за
дачи, будут и впредь свято чтить память воинов, пав
ших на их земле.

Мы побывали на местах боев, посетили семь братских 
могил. В деревне Клипцы нашли дом, где в 1942 году 
находился штаб дивизии. Ветераны дивизии искренне 
поблагодарили жителей сел, где похоронены однополча
не, за бережное содержание могил, за память о тех, кто 
в боях добывал Победу.

Ю, ЕЛИСТРАТОВ,
председатель совета ветеранов 19-й гвардей
ской дивизии. Гвардии подполковник в отставке.
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АГИТПЕРЕЛЕТ НАЧИНАЕТСЯ В ТОМСКЕ
В четверг во Дворец зрелищ и спорта томичей и гостей города приглашает «Товарищ кино»
Томск в этом гаду стал 

стартовой площадкой тра̂ - 
диционного агитперелета — 
праадника искусств «Това
рищ кино». Он начнется в 
четверг большим театрали
зованным кинопредставле- 
вием на сцене Дворца зре
лищ и спорта. А затем воз
душный маршрут киноар
тистов, режиссеров, музы
кантов продолжится по дру
гим городам страны — в 
Овердловске, Красяояроке, 
Хабаровске, Владивостоке. 
Учитывая все дазраста(Ю1цую 
роль восточных районов 
страны в развитии экономи
ки, науки и культуры на
шего государства. Всесоюз

ное бгоро пропаганды совет
ского кршоискусства Союгза 
кинематографистов СССР 
именно отсюда начинает 
свой творческий отчет пе
ред народом в канун XX V II 
съезда партии. Прасздник 
этот и посвящен предстоя- 
ще.му партийному форуму.

...Погаснет свет в зале, и 
вспыхнет радуга полиэкра
на — этот выразительный 
монтаж художественных, и 
документальных кадров спе
циально г1одгото»лея для 
нынешнего праздника. В 
синхрон с кинокадрами за
звучат чеканнък, строки 
Роберта Рождественского. О 
мудрой и твердой политике

нашей страны, возглавившей 
борьбу всего прогрессивного 
человечества за мир и ра
зоружение, против гюджига- 
телей новой войны, о креп
нущем на земном шаре мас
совом движении миролюби
вого человечества, о непре
клонной воле советского на
рода поставить заслон лю
бителям военных авантюр 
раоскьЧжут с эстрады в про
логе «Будь благословенна, 
Земля!» народные артисты 
Российской Федерагщи Ана
толий Ромашин, Людмила 
Хитяева, солист Башкир
ского государственного теат
ра оперы и балета народ
ный арргист Башкирской

АСХ;Р Радик Гареев и лау
реат премии Ленинского 
комсомола, заслуженнсЯ ар
тистка Узбекской ССР Ла
риса Кандалова. Поставлен
ный, как и все кинопред
ставление, народным артис
том РСФСР Ю. Н. Левиц
ким пролог, органически 
соединив выразительные 
средства театра, музыки, ба
лета и, разумеется, кино, 
рождает в зале мощное 
ощущение сопричастности.

Четыре десятилетия про
шло с тех пор, как отзвуча
ли последние залпы Вели
кой Отечественной войны. 
Но ничего не изгладилось 
из памяти нашего народа.

«Память» — так и назьша- 
ется номер, с которым вы
ступит народный артист 
РСФСР Владимир Ивашов. 
Этот эмоциональдгый поэти
ческий монолог посвящен 
мальчишкам, вчерашним 
школьникам, попибышм на 
полях с1>ажений с фашиз
мом. Тема борьбы за мир 
будет центральной и в вы
ступлении популярного ар- 
тиста! театра и кино Эм1ма- 
нуила Виторгана. Он про
читает балладу замечатель
ного немецкого поэта-анти- 
фашиста, большого друга на
шей страны Бертольда Бре- 
ХТЭ'.

' Балладу о мужественном 
Робине Гуде — защитнике 
угнетенных, написанную 
Владимиром Высоцким, ис
полнит и.эвестный артист 
театра и кино Борис Хме
льницкий.

Сочетанием высокой па
тетики и большого гума
низма запомнился всем зри
телям фильм «Белые Росы». 
Монолог главного героя этой 
ленты — ста,рога колхозни
ка Федота — прочтет ис
полнитель роли народный 
артист СССР, лауреат Госу
дарственной премии СССР 
Всеволод Санаев.

Большое и рааноо^азяое 
кинопредставление наполне
но музьисой. Пред!ста|Влены 
композиторы разных поко
лений, работавшие в кино
искусстве, — от Дм. Шоста
ковича до ньше здравству
ющих мастеров. Свои рабо
ты представят народный 
артист РСФСР, лауреат Го- 
суд£(рственной премии Ян 
«^енкель и заслуженный 
деятель искусств РСФСР 

• Юрий Саульский. А творче
ство народного артиста Мол
давской ССР много и ус
пешно работающего в кино, 
Евгения Доги, представит

аудитории заслуженная ар
тистка МССР Маргарита 
Ивануш.

Трудно д ^ е  просто на
звать всех участников это
го грандиознаго кишш’разд- 
ника. Со своим искусством 
томичей познакомят народ
ная артисгша РСФСР Н. Ур
гант, заслуженная артистка 
РСФСР О. Науменко, изве
стные артисты В. Татосов и 
Л. Ярмольник...

В финале киновечера 
вновь вспыхнет полиэкран 
и зазвучит голос народного 
артиста РСФСР П. Шально- 
ва, хорошо известного зри
телям по фильму «Дом, в 
котором я живу». «Счастья 
тебе, земля моя!» — так на- 
эвели авторы и постанов
щики за1ключительну1ю часть 
праэдиика.

Участники кинопереяета 
уже начинают прибьщать в 
Томск. В четверг первые 
спектакли. Дворец зрелищ 
и спорта ждет вас, томичи!
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14 ноября довелось мне 
побывать в 65-м отделении 
связи: получил бандероль и 
выложил свою — другу в 
Иркутск отправляю. Нет, не 
принимают бандероли в 

• 65-м отделении связи, выда
вать выдают, а отправить 
нельзя. Поразило меня та
кое разделение труда в поч
товом ведомстве, но самое 
удивительное ждало в 21-м  ̂
отделении. На столе вместо 
старых, как мир, счет воз
вышался электронный аг
регат, способный, по-види
мому, в несколько * минут 
оформить почтово-багаж
ные отправления если не 
всего евроазиатского мате
рика, то, на худой конец, 
Западне - Сибирской низ
менности.

Привлекательная храни
тельница , компьютерной 
мудрости, небрежно бросив

на весы бандероль, момен
тально сыграла на клави
шах бодрый матчиш, и ап
парат, звякнув составными 
частями, без видимой нату
ги выбросил из своего чре
ва квитанцию за номером 
1222. А нежный голосок поч
товой работницы тут же 
предложил уплатить 2 руб
ля 55 копеек. Несколько
ошарашенный, я, осторожно 
напомнил, что отправляю
десятирублевую бандероль
ку не в государство Трини
дад и Тобаго и не на остро
ва Зеленого Мыса, а всего 
лишь в Иркутск, и 2 рубля 
55 копеек—несколько непо
мерная плата за проезд этой 
самой бандероли в жестком. 
почтово-багажном вагоне.

Такие бандероли отправ
ляю я часто и больше руб
ля ни на один почтовый 
прилавок не выкладывал.

Может, уважаемые почто
вые работники ошиблись и 
вместо умножения веса 
бандероли на расстояние от 
Томска до Иркутска умно
жили массу земного шара 
на количество декалитров в 
Мировом океане?

— Что вы привередничае
те? — тут же обрезали ме
ня.— Машина считает, пла
тите и...

Но я не ушел и потребо
вал пересчитать. Доблест
ные .работники 21-го отделе
ния тут же собрали неболь
шой консилиум и, посовето
вавшись, объявили вердикт 
— рубль сбросим и ни ко
пейки меньше.

Пришлось заплатить без 
пересчета и, не дождав
шись извинений, очистить 
помещение. Чувствовал я 
себя в этот миг бессовест
ным вымогателем...

С. СЕРГЕЕВ.

А Н О Н И И И О Е  Б Р Е В Н О
Фельетон

Свалили дерево, распили
ли и пустили вплавь...

На сплавучастке, куда 
бревно приплыло, начина
ются чудесные превраще
ния. Дяди с баграми пыта
ются разогнать неподатли
вую древесину по закут
кам: сюда, значит, пиловоч
ник, туда — кедр-карандаш- 
ник, отдельно — дроЬа. Но 
у дядь ничего путного не 
получается по причине 1как 
пишут в официальных бу
магах) плохой подготовки и 
дядь', и самого участка к 
сплаву.

— Чего приуныли? — из 
окна сплавного домика по
казалась голова ответствен
ного работника. — Грузи 
« карандашник».

— Найди его здесь, в этой 
мешанине, — летит в ответ.

— А чего искать, грузи 
все подряд — и баста.

После «басты» бревна с 
хрустом сыплются в посуди
ну. Баржа отплывает с на
бором древесины разных 
сортиментов, именуемых от
ныне кедром-карандашни- 
ком.

Томской карандашной 
фабрике, куда прибыла бар
жа, нужен действительно 
кедр-карандашник: из ели
или там из сосны каран
даша не сделаешь. Поэтому 
при виде очередной баржи с 
лесом лицо заместителя ди
ректора фабрики по коммер
ческой части становится 
грустным, он нащупывает 
телефонную трубку.

— Да этого не мо’жет быть, 
— отвечает начальник отде
ла сплава «Томлеспрома» 
В. П. Трушков. — ■у нас нет 
анонимных бревен, каждое 
названо своим именем,, и за- 
сортировка, как и положено 
при сплаве, — 5 процентов, 
не более. Откуда вы взяли 
15, да еще и 50?

Затяжное неведение на
чальника отдела сплава 
сродни африканскому мира
жу. Когда от жары чудится 
то, чего хочется. К счастью, 
лесозаготовители объедине
ния не подвержены таким 
явлениям природы. И во 
время каждой навигации 
обеспокоены старыми про

блемами. «Наши предприя
тия из-за низкого качества 
сортировки леса на воде 
ежегодно теряют значитель
ное количество ценных сор
тиментов, имеют реклама
ции от дотребителей. Убыт
ки составляют большие 
суммы». И пять подписей 
инженеров-сплавщиков Кет- 
ской сплавной конторы.

Насмотрелись на сплав
ные дела специалисты лесо
бракеражной группы объе
динения Я. Н. Мальцев, 
А. Г. Ключенко, Н. Г. Куз
нецов: «Сортировкой древе
сины на воде предприятия- 
поставщики не занимаются 
вообще, грузят все, что по
падается под руку, лишь 
бы «кубы» были».

Почти каждая баржа, ко
торая прибывает в Томск. от 
сплавных’ предприятий, за- 
сортирована в среднем на 
треть и представляет из се
бя «винегрет». Но у потре
бителей при виде такого 
«винегрета» аппетит пропа
дает.

Но слышится бодрый голос 
Виталия Павловича Труш
кова:, «У нас как положено,
5 процентов, не более...».

Существует много спосо
бов пустить пыль в глаза.
0 6  одном мы сейчас и по
ведаем.

Вот баржа . № 2041, за
гружена Кетской сплавной 
конторой в октябре этого 
года, как указано в отправ
ном документе, только пи
ловочником. Когда она при
была к потребителю, то, как 
и следовало ожидать, там 
оказался набор из руддол- 
готья, пиловочника, техсы- 
рья, шпальника и проч. Но, 
говоря юридическим язы
ком, факт засортировки был 
скрыт по .обоюдному согла
сию сторон. И. баржа № 2019 
была оформлена как имев
шая только пиловочник.

К чему приводят такие 
бумажные превращения, до
гадаться нетрудно. Ежегод
но тысячи кубометров цен
ной древесины, к примеру, 
того же руддолготья, уходят 
не шахтерам, которь1м они 
предназначаются, а «нале
во».

Чтобы прикрыть сорти- 
.ментные прорехи, шахте
рам же посылается обыч
ный «винегрет»—благо, отчет 
идет не по штукам, а по ку
бометрам. Кубометр же — 
он резиновый, в него все, 
что хочешь, влезет, даже 
шпальник. Хотя в свою оче
редь шпалозаводы объеди
нения по нескольку месяцев 
в году сидят без сырья.

Бревну, ему, конечно, все 
равно. Но одна горячая го
лова предложила то ли в 
шутку, то ли всерьез — 
пусть! мол, шахтеры органи
зуют у себя опытное произ
водство.

|И надо же, шахтеры буд
то бы услышали. Из Кеме
рова приехал представитель' 
и спросил:

— Продайте нам шпало- 
станок.

— А зачем вам?
— Как зачем? Вы присы

лаете нам такие бревна, 
что мы не знаем, что с ними 
делать. А так хоть пилить 
будем на свои нужды.

' Шпалостанок продали. 
Надо же помочь шахтерам.

А кто-же поможет объеди
нению «Томлеспром» каче
ственно сортировать древе
сину? Предложения разные 
бывали. Кто советовал наво
дить порядок на сплавных 
рейдах. Но это так и Hje 
прижилось. Кто-то предло
жил механизировать сорти
ровку древесины на воде. 
Мол, еще в 1978 году в 
объединении был разрабо
тан проект опытного образ
ца плавучей сортировочной 
машины «Тым» и даже бо
лее половины работ по ее 
строительству выполнено 
(смонтировано 50 тонн ме
таллоконструкций, затраче
но '60 тысяч рублей денег). 
Все это так. Но хотя в еже
годных планах «Томлеспро
ма» планируется спустить 
машину на воду, она до сих 
пор ржавеет на задворках 

^Асиновского трактороре
монтного завода.

Так что тут только один 
выход остался: готовить
анонимное бревно полным 
ходом.

Г. СКАРЛЫГИН.

РАЗЛОЖИЛ ТОВАР КУПЕЦ
13 ноября студент Томско

го инженерно-строцтельного 
института С. Кудинов хули
ганил в общежитии по ули
це Федора Лыткина, 18. Он 
нецензурно бранился, сопро
тивлялся дружинникам. В 
итоге был оштрафован на 
30 рублей.

Уплаченный штраф жег 
душу Кудинова и звал к 
действию. Способ возмес- 
•гить деньги студент нашел 
простой, но неоригиналь
ный — вознамерился обога
титься за счет любите
лей спиртного, которые в 
условиях борьбы с алкого
лизмом готовы переплачи
вать за «горькую».

Бдительность сотрудников

милиции сорвала замысел. 
Кудинов попался с полич
ным, продавая первую же 
бутылку. Народный суд Ки
ровского района г. Томска 
подверг нарушителя штра
фу в 100 рублей. Конфиско
ваны и пять бутылок водки, 
предназначенной для спеку
ляции.

Думаем, что не только v 
Кудинова пропадет охота 
искать легкое обогащение. 
Удивительно нам, что в ин
женерно-строительном инс
титуте считают возможным 
пребывание Кудинова на 
студенческой скамье.

Г. ПОЛЕЖАЕВА, 
секретарь Кировского 
районного народного 

суда.

Внимание: конкурс
у  вас есть чувство юмора? Это можно 

проверить. Предлагаем принять участие 
в нашем конкурсе.

Вот три рисунка.. В  двух верхних 
надо дорисовать то, что обозначено воп
росом. А рисунок слева подсказывает, 
актуальную проблему. Ваша задача — 
предложить ее решение. В  графическом, 
разумеется, исполнении. Наиболее удач
ные варианты будут опубликованы.

Итак, берите бумагу и карандаш. Че
ловек плюс бутылка... Не спешите в 
ответе рисовать свинью. Думайте.

Рис. М. Владимирова.

КРУТЯЩИЙ
МОМЕНТ

Клиент А. Колесов полу
чает баллоны из службы 
газа через редакцию. И вен
тили их открывает -  закры
вает через нее же.

«Почему вы не контроли
руете величину крутящего 
момента, необходимого для 
открывания (закрывания) 
баллона с. газом?» — строго 
спросил он недавно «Фили
на» и попросил передать 
вопрос дгшьше по инстанции, 
вплоть до службы газа. Дело, 
изложенное обычным язы
ком, означает, что вентили 
газовых баллончиков иногда 
тугие, а крутить их с помо
щью какого-нибудь приспо
собления, например, рычага, 
запрещено правилами тех
ники безопасности.

Изучив пять писем пе
реписки (она еще не закон
чена) руководителей службы 
газа с клиентом, мы^ обра
щаемся сразу к двум сто
ронам на их родном техни
ческом языке: «Если у вас 
дома есть баллон газа, бы
товой сифон или бутьшка 
кваса, то создавать крутя
щий момент при открывании 
их запорной арматуры надо, 
конечно же, живой рукой. 
Не надо пользоваться рыча
гом прессы. В соответствии 
с положением о технике 
безопасности».

А. АЛЕКСАНДРОВ.

«Ф илину» отвечают

«ИСКУССТВО
УБЕЖДАТЬ»

(Случай некачественного 
изготовления цветных порт
ретов, описанный в фелье
тоне «Искусство убеждать» 
(3 ноября с. г.), обсуждался 
на общем собрании коллек
тива фотосалова «Улыбка». 
Претензии заказчицы Г. А. 
Сафроновой признаны обос
нованными. За халатное от
ношение к своим обязанно
стям виновные понесли на
казание. Цветные фотогра
фии изготовлены, заказчице 
принесены извинения.

В  целях улучшения каче
ства обслуживания трудя
щихся и сокращения сроков 
выполнения фоторабот ут-' 
верждена должность мастера 
по проявке цветных нега
тивов, срок исполнения за
казов сокращен до 20 дней. 
Проверка цветных негати
вов заказчиком будет произ
водиться через 5—7 дней по
сле фотографирования.

Л. ПЕТЛИЛА, 
заместитель директора 
областного призводствен- 
ного объединения по 
фотохудожественным и 

прочим видам услуг.

Л О Г И К А
ПИНАТОРА

«Шпильки твои сердце мое пронзили», — сказал поэт 
про модельную обувь своей подруги. И я с ним согла
сен.

Месяц назад в  туфель моей супруги поставили новый 
металлический следок-супинатор, и вот мы снова в мас
терской № 7 (Ленина, 49).

— Конечно, если туша в 70 килограммов навалится,— 
врезал нам в ответ на претензию сапожник И. Щи- 
харев.

«Туша» (увы, всего в 55 кг) стоит рядом и почему-то 
начинает мелко трястить.

— Вы имеете в виду эту тушу?
— Нет, тушу вообще...
А дело не в '«туше», дорогой читатель, и вообще 

не в килограммах. А в том, что «туша» заговорила. 
У нее же, с точки зрения обувщика, есть и должны быть 
только ноги.

Супинатор; Не знаю, что означает иностранное «су», 
но я понял русское «пинатор». Естественно, от глагола 
пинать.

Пинатор— это человек, который путает другого чело
века с мячом и старается его отфутболить.

Не помогли нам в мастерюкой № 7. Но зато помогли 
заметить новое явление и найти ему название.

Приехав по осени в Томск, выгрузил багаж на мок
рый перрон и долго стоял под дождичком в ожидании 
носильщика. Хвала случаю, выручил «безбляшный» 
субъект при тележке.

— Кто бы это мог быть? — заинтересовалась началь
ник вокзала Томск-1 В. В. Грибова.—Мы как-то провели 
исследование и решили, что держать носильщика нерен
табельно.

— Да ну! А этот носильщик только при мне ходок 
пятнадцать сделал, не ходил, а летал с багажом. С каж 
дого взял по рублику минимум. А сколько еще поездов...

— Кто бы это мог быть? Спнционный грузчик на 
досуге, дворник на перроне или просто прохожий мо
лодец «не из нашего штата»?

Кто бы он ни был, ясно одно. Сегодня на томском 
вокзале промьппляет всяк, кому не лень. А законной 
«бляхи» и при ней носильщика не учреждено. На нашем 
вокзале вы зависите от случая, а не от государственной 
службы.

А знаете, почему мне понадобился носильщик? Не 
дошла до дома телеграмма. А дошла записочка, напи
санная от руки почтальоном О. Матецкой. Но дошла 
она только до двери и маленькой серой бумажкой при
таилась в хДелке. С каких это пор наши телеграммы 
стали превращаться в частные записочки с приказанием 
«зайдите»?

Записку дома не заметили, а почтальон не заметил, 
что в этот день за телеграммой не пришли.

Трудно войти в логику пинагора. Разве все мы не 
служим друг другу? Пользуется же он каждый день 
газетой? А что если бы она работала по его методу? 
Захотел сегодня в кино, подходит к киоску, чтобы со
риентироваться в газетном объявлении, а ему: «Зайдите 
денька через три. Да и то, если в типографии запчасти 
будут». В  школе его дитяти, допустим, скажут про бук
ву «А», про букву «Б» забудут; скажут, мол, дважды два. 
а за результатом зайди попозже, с родителем, с тем 
самым пинагором.

Догадываюсь: логика, что мы равны в силу обоюдной 
нужности, его не устраивает. Он не считает нас равными 
и действует по принципу: «Раз попалась, птичка, стой!» 
Не отсюда ли нередкая неприветливость людей на служ
бе и неприятие претензий по работе? Какие могут быть 
претензии, если ты от меня зависишь? Не отсюда ли 
тип пинагора, который дает понять, что все ему должны: 
подачку, услугу... Есть пинаторнпроизводственник и пи- 
натор-ученый, секретарша-пинатор и пинатор-дантист.

Коренная особенность пинагора: где бы употребить 
служебное положение во благо человека, он употребит 
против. Иногда за этим стоит корысть, но чаще — беза
лаберность. А. ЧАЙКОВСКИЙ.

В общественной приемной
Общественная приемная работает в редакции .гaзê ^̂ ^̂ , 

«Красное знамя» (пр. Фрунзе, 103), в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе прием ведут: во вторник, 10 де
кабря, с 15 до 18 часов, — В. Я. Петров, член Союза 
журналистов СССР; в пятницу, 13 декабря, с 10 .до 13 
часов, — Е. Г. Пономаренко, член совета общественной 
приемной.

Сегодня по области — об- 
лачцая погода с прояснени
ями, местами слабый, крат
ковременный снег, ветер пе
ременный, 5—10 метров в

секунду, температура 10—15, 
в Томске 10 — 12 градусов 
мороза.

9—10 декабря — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер' юго-восточ
ный, 5— 10 метров в секунду, 
температура ночью 15—20, 
при прояснениях 27— 3̂2,
днем 10—15, по северо-восто
ку 22—27 градусов мороза.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.65 — «Ра
дуга», «Рыбацкие ритмы».
(Шри Ланка). 9.20 — «В без
молвии глубин». Документаль
ный фильм. 9.40 — 49-й ти
раж «Спортлото». 9.50 — «Бу
дильник»’. 10.20 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 11.20 —
«Здоровье». 12.015 —- «Утрен
няя почта». 12.35 — «Встречи 
на советской земле». 12.50 —
«Сельский час». 13.50 — «Му
зыкальный киоск». 14.20 —
«'Обыкновенная красавица».
Научно - популярный фильм.
14.40 — Шолом-Алейхем. «Те- 
вье-молочник». Телеспектакль.
17.45 — Международный тур
нир по фигурному катанию.
Мужчины. 18.30 — Междуна
родная панорама. 19.15 —
Мультфильмы для взрослых.
19.30 — Концерт. 20.00 —
«Клуб путешественников».
21.00 — «Время». 21.35 —
«Песни советских композито
ров». 22.20 — «Птица счастья 
завтрашнего дня». Докумен
тальный фильм. 22.30 — Меж
дународный турнир по фигур
ному катанию. Женщины.
23.05 — Новости. 23.16 —
Чемпионат СССР по футболу.
Переходный турнир. «Нефт- 
чи» (Баку) — «Черноморец»
(Одесса). 2-й тайм,
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ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «'Веселые нот
ки». 8.30 — «Русская речь». 
9.00 — Ритмическая гимнас
тика. 9.30 — Д. Скарлатти. 
Пять сонат для клавира. 9.60 
— Международный турнир по 
гандболу. Мужчины. Сборная 
ЧССР — сборная СССР. 10.20 
-- «Старый город». Докумен
тальный фильм. 10.50 — Кон
церт. 111.15 — «9-я студия».
12.15 — «Очевидное — неве
роятное». 13.16 — А. Эшпай. 
Концерт для оркестра. Ш.ЗО— 
Мультфильмы. 1'4.00 — «Рас
сказывают наши корреспон
денты». 14.30 — «Добро пожа
ловать». Эстрадное представ
ление. 16.15 — «Тени исчеза
ют в полдень». 4-я серия. 
«'Марьин утес». 17.30 — «Мир 
и молодежь». 18.05 — «Выда
ющиеся советские композито
ры — лауреаты Ленинской 
•премии». «Р. Щедрин». 19.00— 
Чемпионат СССР по хоккею с 
мячом. «Динамо» (Алма-Ата) — 
«Енисей». 2-й тайм. 19.45 —
«Дерево из легенды». Доку
ментальный фильм. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Человек. Землй.'' Вое-
ленная». 21.00 — «ВреМЯ».
21.35 — «Экран зарубежного
'фильма». «Подходим ли мы 
друг другу, дорогой?» (ЧССР).

Зам. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.

В театрах
ДРАМЫ

8 декабря. «Порог»—1в-30. 
КУКОЛ

8 декабря. «Золотой цыпле
нок» —  11, 14.

МУЗКОМБДИИ
9 декабря в помещении те

атра драмы. «Летучая мышь»
— 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
8 декабря. «Стрела Робина 

Гуда» —  17.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
8 декабря. «Груз без марки

ровки» —  Ш.
9 декабря. «Ступени супру

жеской жизни» — 19.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

8 декабря. «Конвой» —  9.
12- 40. 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Три золотых волоска»
—  10-50.

9 декабря. «Конвой» —  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
8 декабря. «Я боюсь» (две 

серии) —  8-30. 11, 13-30. 16,
13- 30, 21,

9 декабря. «Сезон любви» —
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
8 декабря. «Строй» —  8-40,

112-10, 14, 16, 17-50, 19-40.21-30, 
«Дани» —  8-40, 10-30, 12-20,
14- 20, '16-10. 18-10. 20-10, 22.
«4:0 в пользу Танечки»— 10-30.

9 декабря. «Легенда Сереб
ряного озера» —  8-40. 12-10, 
14. 16. 17-50. 19-40, 21-30. «По
следняя реликвия» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. Мультсборник «Ну, по
годи!» —  10-30.

«ПИОНЕР»
8 декабря. Мультфильм «Ди

кие лебеди» —  9. 10-40, 12-20, 
14, 1'5-40. «День гнева»— 17-20.
19- 20, 21.

9 декабря. «Королевство 
кривых зеркал» —  9. 10-40, 
12-20, 14, 15-40. «День гнева» 
--- 17-20, 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
8 декабря. «Умеющий мол

чать» (две серии) — 9, 11-30, 
14. 16-30. 19. «Завещание ту
рецкого аги» —  9, 10-40,12-20,

16-20, 19-40, 21-20. «Мой друг 
Иван Лапшин» —  18. «Колы
бельная для брата» —  14-20.

9 декабря. «Умеющий мол
чать» (две серии) —  9, 11-30, 
14. 16-30, 19. «Завещание ту 
рецкого аги» —  9, 10-40, 12-20, 
20-10, 21-40. «Мой друг Иван 
Лапшин» —  13-30. Киновечер
«Принадлежу к рабочему 
классу» —  16-20. «Колыбель
ная для брата» —  14-20.

«СИБИРЯК»
8 декабря. Киноклуб «В ми

ре сказок». Фильм «Принц за 
семью морями» —  9-20. «Сам- 
раат» (две серии) —  11. 13-30, 
16, 13-30. 21.

9 декабря. Мультсборник
«Королевский бутерброд» —  
9-20. «Строй» —  11, 12-40,
14-20, 16, 1'7-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
8 декабря. «Слуги дьявола»

— 21.
«АВАНГАРД»

8 декабря. «Друзей не пре
дают» —  13. «Пришла и го
ворю» —  15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАВЕЛЬ»

8 декабря. «Арабела —  дочь 
пи)>ата» —  13. «Анна Павло
ва» (две серии) —  15, 18.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

8 декабря. «Абдулла»' (две 
серии) —  18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗд

8 декабря. «Зимняя вишля
—  15-20. 17, 18-40, 21.

9 декабря. «Зимняя вишня»
—  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

8 декабря. «Егорка» — 13. 
«Слуги дьявола на чертовой 
мельнице»^ —  15 «Сезон чу-
лес» -  17.

Коллектив роддома № 2 
искренне соболезнует вра
чу Г. Т. Ландариной по по
воду смерти матери 

РУДОЛЬФ
Лидии Васильевны.

Аппарат и общественные 
организации Томского об
кома ВЛКСМ выражают 
глубокое соболез'нование 
М. М. Сикоре по поводу 
смерти матери

СИКОРА
Александры Викентьевны.
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